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Urgente, restaurar el río
Tepatitlán de Morelos

La cuenca presenta serios problemas de contaminación por basura,
lixiviados y otros desechos, razón por la cual el CUCBA, a iniciativa
del club de leones de esa región, elaboró un proyecto para su
rehabilitación.

VI Festival internacional de cine
Expresión en corto
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Desde hace tiempo el río lleva aguas negras, lo que ha generado la desaparición del ecosistema

La UdeG prueba suerte con cuatro producciones.

El analista político universitario Javier
Hurtado, señaló que es urgente reformar
la legislación electoral para dotar de
calidad a las siguientes contiendas y
hacer más austeras las campañas,
pues esta es la lectura que nos
deja el elevado abstencionismo
del 6 de julio.

Pág. 4

En crisis, el sistemaEn crisis, el sistema
electoral y de partidos enelectoral y de partidos en
MéxicoMéxico

Según las proyecciones del Consejo nacional
de población (Conapo), para el 2030 y 2050
habrá menos infantes y más ancianos, por
lo que especialistas universitarios advierten
sobre la importancia de impulsar el
crecimiento económico con equidad, para
satisfacer las necesidades de educación,
seguridad social y salud.

Págs. 18 y 19

México,
¿un país de ancianos?
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Eso es to, eso es to, eso es todo amigos

Marketing político ¿otro derrotado?
Estamos ahora en una fase en la que los políticos piensan que la

mercadotecnia es mágica y que basta utilizarla para manipular a voluntad la
conciencia de los ciudadanos. No se ha reparado en algo tan sencillo como

es el hecho de que lo que se pretende vender debe tener las cualidades
necesarias para gustarle, agradarle o apetecerle al “cliente”.

Marco Antonio Cortés Guardado*

Entre los derrotados del reciente proceso
electoral en México se contabiliza ya y
apresuradamente a la mercadotecnia

política. Más aún incluso: se le echa la culpa
de la banalidad y superficialidad de las
campañas,  y,  por lo tanto, de la poca
sustancia que en términos de propuestas las
caracterizó. Indirectamente, se termina
sugiriendo que este tipo de mercadeo sería
también uno de los principales responsables
del elevado abstencionismo, al convertir la
contienda electoral en un espectáculo
bochornoso, donde prevalecieron los
mensajes más sosos y triviales, así como los
ataques y las descalificaciones más groseras
entre los contendientes.

Nadie puede negar que todos esos rasgos
estuvieron presentes en el proceso electoral de
este año.  El abuso inescrupuloso fue el signo
notorio en la utilización de los distintas
herramientas que la mercadotecnia electoral
aprovecha para promover candidatos y
partidos; los mensajes, en su gran mayoría,
fueron de una calidad deplorable y, a juzgar por
los resultados, no lograron conectar con los
electores ni motivarlos para acudir a las urnas,
independientemente de por quién decidieran
votar.

No obstante, la mercadotecnia política y
electoral es una herramienta de comunicación
que puede ser utilizada bien, mal o peor. Por sí
misma no es una perversidad que debe ser
condenada a priori  y sin mayores reparos o
consideraciones.  Como cualquier instrumento,
su utilidad y su calidad están en función de
quien la utiliza: depende de la inteligencia,
creatividad y consistencia de ideas de los
candidatos y los partidos que echan mano de
ella.

Por ello en las elecciones que recién
concluyeron hubo ejemplos de un buen uso de
las diferentes técnicas de investigación y
comunicación política y electoral, aún cuando
ésta no fue la tónica en la gran mayoría de los
casos. Y los contrastes que se observaron entre
distintas campañas, no pueden ser atribuidas a
la mercadotecnia política por sí misma,
evidentemente.

En realidad, lo que pasa es que el recurso
de las técnicas de comunicación política
estipuladas en el marketing político electoral es

parte de un fenómeno más inclusivo. Es, para
decirlo en pocas palabras, parte del proceso de
aprendizaje colectivo que implica la
democratización de nuestro sistema político. Y
este aprendizaje incurre en el pasaje de etapas
tempranas a etapas más maduras, como toda
acción de aprender.

Por decirlo de algún modo, en esta cuestión
los políticos, o la mayoría de ellos si se quiere,
se encuentran en pañales. Estamos ahora en una
fase en la que los políticos piensan que la
mercadotecnia es mágica y que basta utilizarla
para manipular a voluntad la conciencia de los
ciudadanos. No se ha reparado en algo tan
sencillo como es el hecho de que lo que se
pretende vender debe tener las cualidades
necesarias para gustarle, agradarle o apetecerle
al “cliente”.

Si algo tan sencillo no se entiende, menos es
posible comprender algo que tampoco es muy
difícil, aunque sí requiere más cacumen: que la
respuesta del elector al mensaje de un partido o
de un candidato depende de la comparación
que el posible votante establece entre distintos
mensajes de distintos partidos y distintos

candidatos, que luchan por atraer la atención
del interfecto y convencerlo.

Menos se ha reparado en que no basta soltar
slogans sin ton ni son, o escoger las frases más
bonitas y atractivas; o seleccionar las poses y
las fotos donde el candidato se ve más bonito y
con la sonrisa más seductora. El marketing
político estipula que el mensaje debe comunicar
una sustancia –es decir ideas, propuestas o
soluciones a las demandas de la sociedad– si
no no comunica nada.

La banalización y trivialización de la política
no es responsabilidad del marketing político
sino de los políticos y sus partidos. De otra
manera, sería como decir que porque alguien
mata a otro con un martillo, el martillo es un
arma asesina. Si algo tan obvio no se entiende
bien, es porque aún falta un buen trecho por
recorrer para aprender más de la democracia y,
en este contexto, de las técnicas modernas de
comunicación política. Como en otros aspectos,
seguramente habremos de avanzar en ello.v

*Director del Centro de Estudios de Opinión
(CEO), de la UdeG.
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EDITORIAL

FIN DE CURSOS

Quizá este sea mi último escrito para la
Gaceta Universitaria. Por supuesto, eso
significa que ya salí de la prepa, gracias a
Dios, a mis esfuerzos y a mis padres.

Todavía miro el pasillo que llega hasta
mi salón y las aulas que ocupé durante
seis semestres. Me traen recuerdos buenos
y malos, desde mi primera novia hasta la
última que me tronó, las satisfacciones de
ver un 100 en el kárdex o la decepción de
repetir curso por faltas.  No veré el
auditorio terminado ni las mejoras que
rodearán a la preparatoria.

Dicen que nuestro paso por el mundo
es rápido; cierto, ya me di cuenta.

Me acuerdo que en la secundaria
sacaba mis acordeones; recuerdo también
cuando me suspendieron por indisciplina.
De eso ya hace más de cuatro años. Nunca
imaginé que el tiempo de la preparatoria
transcurriera tan veloz. Que mal aliado es,

UN PROBLEMA MUY
HABLADO, SIN SER
ESCUCHADO: EL AGUA

Sólo quienes sufren sed y falta de aire
puro, valoran el agua y los bosques.
Nuestra agricultura y los animales
padecen las consecuencias de no haber
protegido el ecosistema.

Muchas veces pensamos que las
reservas de agua son inagotables, pero
no es así: la mayor parte es salada, y
hacerla potable resulta un proceso
costoso. Además, el  agua que
consumimos proviene (aunque la
saquemos de un lago o de un río) de la
evaporación de los océanos; de ésta, el
10 por ciento cae sobre los continentes,
mientras que el resto en el mar.

El problema de la falta de este
líquido va más allá de la migración de
los animales, pues la gente también
experimenta su ausencia; la agricultura
tiene pérdidas terribles por sequías; la
economía de países agrícolas (como el
nuestro) recibe embates fortísimos, al
igual que la ganadería, ya que al no
proporcionarles agua a las vacas,
adelgazan y baja su cotización. Es decir,
todo es una cadena que lleva a la
pobreza y a la miseria.

¿Qué pasaría si el mayor lago de
nuestro país desapareciera? ¿De dónde
sacaríamos agua para Guadalajara?
Todos hemos escuchado las campañas
para el cuidado de este recurso natural,
pero, al parecer, pocos hacen caso y otros
tienen que cumplirlas por obligación.

Mientras algunos todavía lavan sus
carros con mangueras a chorro abierto,
otros tienen que esperar las pipas
abastecedoras para llenar unas cuantas
cubetas.

Sólo en estas colonias han aprendido
a cuidar el agua. Pero, ¿qué pasa con las
que todavía no están enteradas de este

grave problema? ¿Vamos a cuidar el agua
hasta que tengamos que esperar una pipa
para bañarnos? Peor aún, ¿vamos a
solapar la injusticia y el trato desigual
para los que carecen de este líquido y
seguiremos desperdiciándola?

Hemos aprendido en la escuela que el
agua es un producto renovable, que pasa
por un ciclo continuo y que nunca va a
acabarse. Pero sí puede escasear, si no la
cuidamos y reciclamos como hacemos con
otros productos.

Sé que el  tema está tril lado y
comentado en boca de cualquier tapatío.
Entonces, sólo falta poner en práctica todo
lo que sabemos. No cuidar el agua es dejar
que muramos de sed.v

Julieta Obregón Parra
Estudiante de la carrera de médico

cirujano y partero

que pasa sin que lo percibamos. Pero
bueno, me siento orgulloso de haber
terminado.

Quiero agradecer por medio de la
Gaceta Universitaria a los profesores que
me dieron clases y a los que no me dieron.
Gracias a su trabajo, logran enriquecer
nuestras vidas no sólo por unos años, sino
para siempre.

Les deseo lo mejor y a echarle más
ganas, pues sólo una cosa digo: “los
mejores maestros son los de la 9”.v

Miguel Ángel Lino Rubio
Preparatoria 9

DESDE CHAPALA,
MENTIRAS QUE MATAN

Unos años después, el doctor Ernesto
Zedillo dijo algo parecido en un bello
discurso. En enero 25 del 2000 hubo
palabras similares:  “Chapala es
absolutamente recuperable…” Esto
pronunció Julia Carabias (distinguida
dama que prometió regresar, y de la cual,
hasta hoy, no sabemos nada), titular de la
Semarnap, junto con Alberto Cárdenas,
nuestro anterior gobernador. Por último,
al actual presidente,  con su “viva
Guanajuato”, le gritamos: “Fox, ¡llénanos
el lago y te hacemos unas botas de
pescado!”

El lago más grande de México y el
tercero en Hispanoamérica: fiel testigo de
gente mentirosa que vive de nuestros
impuestos y que hasta dicen ser
defensores de este recurso natural,
cuando sus verdaderos intereses ya los
conocemos.

Sin embargo, lo más triste es que a pesar
de todo, seguimos creyendo, y como ejemplo
lo siguiente: cuando echaron a andar el
proyecto del acueducto Chapala-Guadalajara,
aseveraron que entubada, el agua nadie la

robaría ni habría evaporación, filtración o
contaminación durante su trayecto, además
de que ello cancelaría el canal de Atequiza
que alimentó a la capital del estado por
muchos años.

Esto nunca sucedió. Nos engañaron,
pues el canal sigue funcionando.

En Chapala fuimos tan ingenuos,
que el día de la inauguración, aunque
no nos invitaron, aplaudimos y
celebramos. No obstante, bastaron
pocos años para darnos cuenta, una vez
más, de que era mentira.

Tiempo después hubo un acuerdo
con Salinas de Gortari y los diferentes
estados de la cuenca. Mucho bla, bla,
bla. Creímos de nuevo, pero nada de
este histórico acuerdo presidencial ha
sucedido.

En 1990 nos dotaron de 16 plantas
tratadoras de agua, para l impiar
nuestros mantos acuíferos.  En la
actualidad es insoportable la peste, ya
que la mayoría no funciona y sus
descargas van al lago.

Por cierto, si visita  Chapala, por
favor no se acerque a las “orillas”, sobre
todo después de comer. Nosotros no
podemos evitarlo, pues aquí nos tocó
vivir.

La última noticia es la construcción
de la presa en Arcediano, proyecto
millonario con muchos intereses. Según
sus promotores, ésta será la solución
para dejar en paz a Chapala.

No queremos hablar de Arcediano.
Sólo les pedimos de corazón que dejen
vivir o morir en paz a nuestro lago.

Nuestra última esperanza es Lagos
vivos, organismo internacional que sí ha
salvado estos recursos naturales.

Aquí en nuestro Chapala, sólo
pedimos respeto por nuestra madre
naturaleza.v

Rogelio Ochoa y Maurilia Zurita
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PORTADA

Cartón

Patricia Rodríguez
prodriguez@redudg.udg.com

E l elevado abstencionismo que hubo
durante el pasado 6 de julio, es un
parte-aguas en la historia política

mexicana, el cual denuncia la severa crisis
que vive el sistema electoral y de partidos
políticos, así como la urgencia de reformar
su legislación para dotar de calidad a las
siguientes contiendas electorales y hacer más
austeras las campañas.

Así lo señala el doctor Javier Hurtado
González, investigador de la UdeG, quien
compartió su preocupación frente al 60 por
ciento de abstencionismo registrado durante
la pasada jornada electoral.

“El abstencionismo a estos niveles jamás
había existido. El mensaje que deben captar
los partidos políticos y los futuros
legisladores, es la necesidad de una reforma
que depure el sistema partidista. La gente
rechazó el sistema electoral vigente, la baja
calidad de las campañas, lo prolongado de
éstas y su derroche de recursos”.

El especialista comparó este desinterés
con lo sucedido en las elecciones de 1976,
cuando resultó evidente la crisis del viejo
sistema político mexicano, al registrarse
como candidato sólo José López Portillo.

“Con la debida proporción guardada,
creo que ahora sucede algo similar. No
obstante que tenemos 11 partidos a quienes
inyectamos seis millones de pesos para que
hagan sus payasadas de campaña, la gente
los rechaza y el 60 por ciento no participa.

“En aquella ocasión significó una crisis de
los sistemas políticos; hoy es la crisis del sistema
de partidos y de nuestro sistema electoral”.

Uno de los principales puntos a modificar

En crisis, el sistema electoral
y de partidos en México

está en los mecanismos para asignar
financiamiento a las instituciones políticas, ya
que de continuar como hasta ahora, el
presupuesto público de la federación podría
llegar a ser insuficiente, e incluso, habría que
endeudar a México para pagarles.

Hurtado González opinó que no es
posible continuar con un esquema basado en
el paradigma norteamericano, pues en él,
cualquier candidato o partido que tenga
dinero, puede comprar tiempo en televisión,
cuestión que en Europa, sobre todo en Francia
e Italia, es diferente, ya que el estado otorga
los tiempos y sanciona a quienes desean
transmitir mensajes publicitarios de más.

Asimismo, habría que verificar si el
presidente de la república tiene o no la
capacidad para hacer campañas de
promoción del voto, o si éstas deberían ser
exclusivas del Instituto Federal Electoral (IFE).

Incluso, este órgano también debe de
colocarse bajo la lupa, tanto en lo relativo a
su funcionamiento como a su estructura,
pues el costo de operación que representa es
similar al de los partidos políticos.

“Los mexicanos tenemos la democracia
más cara del mundo. Las elecciones
significan la danza de los miles de pesos, algo
ofensivo en un país con 40 millones de
pobres. Tener partidos ultra y
archimillonarios es contradictorio y
constituye un insulto a la población”.

LOS PERDEDORES

A nivel federal, el gran derrotado de estas
elecciones fue el Partido Acción Nacional, y
junto con él, Vicente Fox.

“No obstante que el presidente de la
república dedicó carretonadas de dinero, al igual

La gente rechazó el sistema electoral vigente
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que el PAN, para tratar de convencer en torno a
las bondades del supuesto cambio y de no
quitarle el freno, los ciudadanos respondieron
con lo contrario: ajustaron el cambio, le pusieron
frenos y balatas. Sus frenos resultaron muy
buenos, modernos y consistentes, capaces de
parar hasta a un tractor”.

En Jalisco, el mayor perdedor fue el
Partido de la Revolución Democrática, ya
que pasó a la cuarta posición, al ceder su sitio
al Partido Verde Ecologista de México.

“El triunfador en la entidad fue el PRI,
aunque no conquistara el municipio de
Guadalajara, pues duplicó sus distritos, ganó
uno más, obtuvo Zapopan y Tlaquepaque y
arrebató la mayoría absoluta del congreso al
PAN”.

De ahí que otro derrotado sea el
gobernador Francisco Ramírez Acuña, quien
no contará en sus próximos años de mandato,
con el apoyo de una mayoría cómoda y
ventajosa en el Congreso del Estado.

También otro perdedor fue el
exgobernador Alberto Cárdenas Jiménez, ya
que “no sólo no ganó su candidato (Tarcisio
Rodríguez), sino que su partido no logra
vencer en su tierra natal, además de que no
conquistó la diputación federal y local en su
propio distrito. Resultó como Jorge Arana:
la popularidad de ambos fue un tigre de
papel”.

A quien tampoco alcanzó el triunfo fue
al candidato priísta a Guadalajara, Jorge
Arana, pues, según el entrevistado, pecó de
soberbia y no escuchó ni atendió las últimas
encuestas que favorecían a su contrincante
panista.

“Jorge Arana vino cometiendo errores en
su campaña que significaron tirar sus 23
puntos de ventaja sobre el ahora ganador de
la contienda. Tuvo exceso de confianza y
cayó en la soberbia, pues no escuchó aquello
que la prensa decía. Sin embargo, sigo
creyendo en su popularidad”.v
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SociedadCiencia y tecnologíaSalud Economía
En la zona metropolitana de
Guadalajara, pocos los asilos cuentan con
la infraestructura adecuada para atender
a los ancianos. En la mayoría de los casos,
resultan ser casas mal adaptadas y sin
personal capacitado, situación que no es
exclusiva de aquí, ya que a nivel nacional
no existe alguna autoridad que vigile si
estas instituciones cuentan con lo que
marca la ley.

El próximo año abrirán las fronteras para la
compra y venta de computadoras entre
Estados Unidos, Canadá y México. Sin
embargo, con el dominio informático
norteamericano y el consumo de desechos
por parte de los mexicanos, en particular de
equipo usado, el país tendrá pocas
posibilidades de redimir su mercado
foráneo.

La nueva conformación en el Congreso de
la Unión, en la cual ningún partido obtuvo
la mayoría, servirá para que los diputados
ahora sí concluyan la reforma fiscal, hasta
ahora sólo retocada, y carente de un análisis
profundo, opinó especialista del CUCEA.
Vendrán mejores tiempos porque ahora las
reformas legislativas tendrán que ponerse
sobre la mesa de negociación, y a nadie habrá
que darle gusto.

Las expectativas de los jóvenes
jaliscienses han cambiado. Ahora su
prioridad es la autorrealización, mientras
que apenas hace tres años buscaban la
vida en pareja y la seguridad económica,
señala un estudio del Departamento de
Estudios en Comunicación Social. Las
nuevas generaciones han alargado su
período de juventud y con ello han
decidido posponer el matrimonio, así
como disminuir el número de hijos.

Los asilos, violadores
de los derechos humanos
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PERSPECTIVA

Debatirán sobre orientación educativa
Laura Sepúlveda Velázquez
lgsepulveda@redudg.udg.mx

Promover la reflexión sobre la transformación de la práctica
de la orientación educativa, por medio del conocimiento y
la aplicación de enfoques y métodos innovadores que
enriquezcan el ejercicio profesional del orientador, es uno
de los objetivos del V Congreso de orientación educativa, a
celebrarse del 21 al 24 de julio, en el centro de negocios de
Expo Guadalajara.

Este congreso es organizado por la Coordinación General
Académica, el Sistema de Educación Media Superior (SEMS)
y la Coordinación General de Servicios a Universitarios.

El coordinador de Servicios Estudiantiles, Alberto
Castellanos Gutiérrez, señaló que este es uno de los eventos
más importantes de la coordinación. Para esta edición
pretenden difundir estrategias de trabajo tendientes a
mejorar el proceso enseñanza-aprendizaje, desde una
perspectiva transdisciplinar, además de analizar la relación

del trabajo tutorial y la orientación educativa para su
vinculación.

“Debemos reflexionar sobre el impacto de la familia en
los procesos escolares, así como promover el intercambio de
experiencias, investigaciones, recursos tecnológicos, modelos
teóricos y de intervención, en el campo de la orientación
vocacional, entre los profesionales, docentes e
investigadores”.

Las temáticas para este congreso son: orientación
vocacional, académica, socio-afectiva, familiar y tutorías.

Por primera vez realizarán actividades simultáneas. Los
participantes podrán seleccionarlas de acuerdo al eje
temático de su preferencia. Habrá también conferencias
magistrales, foros, talleres y mesas de trabajo.

La coordinadora de Apoyos académicos, del SEMS, Tania
López Ruiz, indicó que en el marco de este congreso celebrarán
otras dos actividades: el I Encuentro de orientación vocacional,
cuyo objetivo es promover el intercambio de experiencias,
investigaciones y recursos tecnológicos y didácticos, con

temáticas como pruebas psicosométricas, modelos teóricos y
metodologías de trabajo, entre otras.

“También efectuaremos el Simposium sobre salud del
adolescente, con el cual buscamos proporcionar al orientador
educativo, herramientas innovadoras para la identificación
y manejo de problemas relacionados con la salud integral
de los jóvenes”.

Explicó que el congreso no es sólo de actualización, sino
que busca un enfoque formativo, por lo que esperan una
asistencia cercana de 250 orientadores.

“Participarán elementos del SEMS. Hemos recibido
inscripciones de Michoacán y mandamos información a toda
la región”.

Para mayores informes e inscripciones, pueden acudir a
la Coordinación de Servicios Estudiantiles, en Escorza 145,
o a los teléfonos 38 26 61 42, 38 26 36 42, 38 25 61 58 y 38 25 60
98. Larga distancia sin costo: 01800 638 88 88. Página
electrónica: estudiantes.udg.mx/coe y correo electrónico:
cse@redudg.udg.mx v
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La mayoría de los asilos en la ZMG son casas mal acondicionadas y con empleados improvisados

Margarita Alegría

P ocos son los asilos en la zona
metropolitana de Guadalajara que
cuentan con una buena

infraestructura. La mayoría ni siquiera
fueron construidos para esta función, sino
que son casas mal adaptadas y sin personal
capacitado, por lo que brindan poca ayuda
a los ancianos.

Tampoco puede determinarse cuales son los
más deficientes, si los de la iniciativa privada
(alrededor de 50 en la metrópoli) o los públicos
(la Secretaría de Salud, DIF e IJAS tienen
registrados entre 90 y 106), porque no existe un
control adecuado por parte de las autoridades,
en torno a si estas instituciones cumplen o no
con los requisitos que marca la ley.

Miguel Flores Castro, geriatra del Hospital
Civil “Fray Antonio Alcalde”, afirma que este
fenómeno es similar en todo el país, ya que no
existe una estructura federal que determine lo
que cada institución necesita, según su
concepción: casa de día, descanso o asilo donde
vivirán de forma permanente.

Señaló que de acuerdo con estadísticas
nacionales, el 7 por ciento de la población
tiene más de 60 años. Si son 100 millones de
mexicanos, existen aproximadamente 7
millones de adultos mayores. La mayoría
cuenta con familiares encargados de
atenderlos, pero un 10 por ciento necesita de
atención personalizada.

De ahí su importancia, no sólo por el
incremento en la expectativa de vida, de 60
a 75 años o más, sino porque los integrantes
de la familia mexicana, ante la crisis
económica, tienen dificultades para cuidar
de sus adultos mayores.

El primer error es creer que todos los

Los asilos, violadores de los derechos humanos
ancianos son iguales. Algunos todavía pueden
desempeñar labores, otros apenas si logran
desplazarse con dificultad o están en sillas de
ruedas, unos padecen demencia senil y otros
están en cama por su delicado estado de salud.

Una vez reconocidas las diferentes
necesidades de las personas de la tercera edad,
la Secretaría de Salud tendría que establecer
protocolos que definan los requisitos para su
cuidado y obligar a que tengan personal
especializado, como geriatras, enfermeras,
psicólogos, nutriólogos, trabajadoras sociales,
terapeutas, cuidadores entrenados, así como
personal de intendencia y cocina.

En cuanto al espacio físico, deberían vigilar
que la institución esté construida en una sola

planta, con piso antiderrapante, colores
estimulantes, rampas de acceso, agarraderas en
pasillos y baños, muebles de baño y camas a
alturas específicas.

El doctor Flores Castro dijo que pocas
instituciones cumplen con estas normas,
carencia que los hace lugares no agradables.
Parecen “antesalas de la muerte. A cualquier
anciano que le menciones que lo vas a internar
en un asilo, enseguida entra en pánico”.

LUPITA, UN CASO PARA NO
OLVIDAR

La maestra Estela López Curiel es docente
del Centro Universitario de Ciencias de la

Salud, desde hace más de 25 años. Es socia
fundadora de la Asociación de gerontología
de Jalisco y presidenta de la Asociación
juntos por una vejez digna, AC.

Su labor académica es la mejor lucha que
puede hacer a favor de las personas de la
tercera edad. Su tesis de maestría, aunque
mutilada, fue publicada como la Ley estatal
de protección al adulto mayor, adscrita al
Código de asistencia social de Jalisco, en
1999, y aprobada en el Congreso mundial de
envejecimiento, organizado por la ONU, en
ese mismo año, en Canadá.

Por ello, hablar del caso de Lupita la llena
de fuerza. Recordó que junto con personal del
Hospital Civil “Fray Antonio Alcalde”,
investigaba casos de ancianitos abandonados.

Así dio con Lupita, quien tenía un año
dada de alta, luego de haber ingresado por
tuberculosis en la columna. Sin que nadie la
visitara y se preocupara por ella, la doctora
le buscó un asilo.

Con muchos esfuerzos y con la ayuda de
algunas relaciones, Lupita fue admitida
donde estuvo contenta en un principio.
Luego de visitarla por segunda vez, al mes
de su llegada, percibió que no le
administraban sus medicinas y que estaba
mal alimentada.

Después de dos intentos frustrados para
sacarla de ahí, López Curiel logró llevar a
Lupita de nuevo al Hospital Civil, en donde
falleció a los tres días por desnutrición y shock
séptico (inmovilidad en el 90 por ciento de
su cuerpo por falta de higiene).

El mes pasado, indignada, la maestra
presentó una denuncia ante la Comisión
Estatal de los Derechos Humanos, contra el
gobernador de Jalisco, los secretarios de
salud y de desarrollo humano.v

Salud y educación
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L os prejuicios sociales son la causa
principal por la que los exconvictos no
logran readaptarse, pues al carecer de

oportunidades laborales, vuelven a
delinquir, aseguró el maestro Ulises Zarazúa
Villaseñor, quien realiza un estudio sobre el
tema.

El investigador del Departamento de
Estudios Socio Urbanos dijo que no
contratar a una persona con antecedentes
penales es otra forma de castigo, aunque
haya cumplido su pena dentro de la
cárcel.

“El reo sale de prisión y tiene
dificultades para encontrar empleo por sus
antecedentes penales. Esto es como un
círculo vicioso, pues al cerrarle las puertas
la sociedad, esa es una manera de orillarlos
a delinquir”.

Consideró que este tema tiene que
debatirse como uno de los aspectos
prioritarios para lograr una mejora
efectiva, pues si el reo ya purgó la condena,
debería existir una forma
institucionalizada para contratar a estas
personas.

Agregó que aunque el proceso de
readaptación en los centros penitenciarios es
bueno y ha logrado que muchos se
reintegren con éxito a la sociedad, resulta
necesario incluir el trabajo sociológico a fin
de abatir los índices de reincidencia delictiva,
pues hasta hoy no hay especialistas en esos
lugares.

“Sería importante integrar sociólogos a
este tipo de trabajos, para encontrar los
mecanismos que intervienen en el proceso
de reacomodo social, localizar en dónde

Por prejuicios sociales, muchos de los exconvictos
no logran readaptarse, pues no se les brinda un

empleo por sus antecedentes penales.

La sociedad impide la readaptación de los exreos

están las fallas y hacer sugerencias. De esta
manera podrían elevarse los índices de
adaptación”.

Aunque no hay datos exactos, estiman
que entre 5 y 30 por ciento de los exreclusos
reinciden de nuevo.

VIGILAR DE CERCA

La investigación de Zarazúa Vilaseñor ha
indagado sobre el proceso de mejora que
realizan al interior de los centros
penitenciarios, específicamente, en el Centro
de readaptación social, de Puente Grande,
Jalisco.

Por diferentes tipos de exámenes
obtienen un seguimiento del
comportamiento del recluso. En un
expediente integrado por el área médica,
trabajo social, educativa, laboral,
psicológica y criminológica, logran una
vigilancia constante sobre el interno.
Exámenes, cuestionarios y por
reconocimientos constantes que les aplican,
desde que ingresan al penal, conocen su
evolución.

“Este seguimiento les ayuda a los
especialistas a conocer si un preso es apto
para regresar o no a la sociedad y, en caso

afirmativo, promueven la reducción de la
pena impuesta por el juez”.

Empero, añadió, esto resulta a veces
subjetivo, pues aunque al interior de la cárcel
el resultado de las pruebas sea óptimo, en
ocasiones la persona vuelve a cometer un
delito y regresa, aunque también hay casos
en que la readaptación es exitosa.

“Lo anterior depende de muchos
factores, entre ellos, que el presidiario no
regrese a la misma colonia y con las mismas
amistades que lo indujeron a la delincuencia.
En ese caso existen menos posibilidades de
reincidir que si viviera en la misma zona”.

Al otorgarles el beneficio de la reducción
de pena, los trabajadores sociales ponen
como condición que el interno se mude a otro
sitio o estado, lejos del lugar donde cometió
el delito; que tenga un fiador laboral que le
proporcione trabajo remunerado, y uno
moral responsable de vigilarlo. Sin embargo,
muchas veces esto no sucede.v

Mariana González
marianaglez66@hotmail.com

Si bien la Encuesta nacional de juventud, realizada en el 2000,
colocaba como las expectativas de mayor importancia para los
jóvenes jaliscienses a la vida en pareja, la seguridad económica y
la independencia laboral, ahora esos objetivos han cambiado.

Así lo explicó la maestra Tania Rodríguez Salazar, investigadora
del Departamento de Estudios sobre la Comunicación Social, del
CUCSH, quien realiza un estudio al respecto titulado Vidas
deseables: una radiografía del discurso moral cotidiano en grupos
de jóvenes de la zona metropolitana de Guadalajara.

Dijo que la familia es uno de los ámbitos que, por tradición,
recibe enorme importancia, aunque también es el más susceptible
de revisión por las nuevas generaciones.

“Esas metas pierden terreno en las prioridades de los jóvenes,
sea en términos de postergación o rechazo, pues hoy contraen
matrimonio a edades más avanzadas y tienen menos hijos. Incluso,
sólo quieren un compromiso de este tipo, después de conseguir
logros en esferas como el entretenimiento, el trabajo o hasta que
hayan disfrutado la vida en pareja”.

Los jóvenes necesitan más tiempo para tomar decisiones que
impliquen compromisos a largo plazo. Estas demoras tienen su
explicación en el incremento de los años de formación o educación,
en el aumento de las expectativas de vida y en la dificultad de
conseguir empleo.

Más que una familia,
los jóvenes buscan su autorrealización

En opinión de Rodríguez Salazar, las decisiones cruciales, como
unirse a otra persona, tener hijos o trabajar tiempo completo, son
aplazadas por condiciones estructurales de corte económico o
sociocultural.

“La juventud tiene mayor duración, pues en lugar de ser una
fase de transición, es un estado o forma de vida. Esto contribuye a
que los valores de inmediatez y trivialidad asociados con ella,
obtengan más espacio día con día”.

Diversos estudios indican que muchos de los cambios en la
vida personal de estos jóvenes, derivados de las transformaciones
sociales de la modernidad, están concentrados en transiciones cada
vez más complejas a la vida adulta.

La universitaria subrayó que dichos patrones pueden ser
apreciados, sobre todo, en las poblaciones urbanas con mayores
ingresos y niveles de escolaridad, que en áreas rurales o menos
pobladas.

La investigación que efectúa Rodríguez Salazar, intenta
describir los conocimientos culturales que grupos de jóvenes con
diversas oportunidades económicas y educativas, establecen en
torno a lo que significa tener una vida deseable, mismos que sirven
para dirigir, organizar y evaluar su vida personal.

“Queremos encontrar una respuesta a cuáles son los deseos
y anhelos de la juventud en Guadalajara. Buscamos determinar
cómo conciben la vida deseable –aquella que vale la pena vivir–
y cómo usan esas ideas para tomar decisiones y elaborar sus
planes”.v

Muchos de los exconvictos vuelven a delinquir, por no encontrar un empleo
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Según investigador del CUCEA, vienen tiempos
buenos para México porque ahora sí los

diputados tendrán que desquitar sus sueldos y
aprender a consensar.

Patricia Rodríguez

L uego de los recientes resultados
electorales, la ausencia de una mayoría
partidista en el próximo Congreso de

la Unión beneficiará a la economía
mexicana.

El especialista en impuestos, Ernesto
Manzano García, vislumbra con buenos ojos
el trabajo que realizarán los recién
legisladores electos.

“Ahora ellos sostendrán el consenso y a
nadie tendrán que darle gusto”.

Opinó que con esta nueva conformación
legislativa terminarán de darle vida a leyes
de impacto inmediato y existirá la
posibilidad de contar con normas efectivas
y reflexionadas.

Manzano García considera que entre los
trabajos que tendrán que sacar a flote, están
las reformas tan anunciadas a la miscelánea
fiscal, la cual hasta ahora sólo ha sido
retocada.

“Ningún partido ha trabajado en la
reforma fiscal integral. Lo que han hecho es

Tendrán que debatir en la mesa de nogociación la reforma energética

La nueva conformación legislativa, en la que ningún partido logró mayoría,
deberá permitir estudiar y consumar la reforma fiscal, que hasta ahora solo

ha sido parchada.

A trabajar
en la reforma fiscal

Enfoque
financiero

CPA José Luis Sánchez Venegas
(CUCEA)

Las estrategias diseñadas para los
negocios también son aplicables a las
finanzas personales. Incluso, no
utilizarlas hace que a una persona jamás
le alcance el dinero. Unas cuantas reglas
pueden servirle:

1. Ajústese a su ingreso. El
departamento de cobranza de
cualquier tienda o almacén, le dirá
que sus mayores problemas surgen
con gente que no regatea el precio ni
el plazo de crédito. Aun cuando sus
ingresos suelan ser altos, por lo
regular gastan más de lo que ganan.

2. No comprometa más del 10 por
ciento mensual en abonos a créditos.
El ejemplo de quien compra auto
nuevo y debe destinar la mitad de su
ingreso para saldar la deuda, es
elocuente, pues ello obligará a que
restrinja sus demás gastos.

3. No destape un hoyo para tapar otro.
Pedir para pagar préstamos vencidos
es empeorar su situación. En
realidad, no está pagando, ya que
sólo cambia de acreedor.

4. No pida prestado sin tener para
pagar la deuda. Pocas personas
hacen un calendario de sus futuras
entradas y salidas de dinero. Deber
no es problema, sino carecer del
dinero para pagar.

5. Enséñese a comprar. Lo que adquiere
a crédito tiene un costo adicional por
intereses. Los que cobran las tiendas
suelen ser más altos que los ofrecidos
por las tarjetas de crédito. Compare
precios en varios lugares. Cuídese de
las ofertas.

6. Cotice costos netos. Si adquiere
varios artículos por el atractivo de
que algunos están a menor precio,
quizá los demás no tengan la misma
promoción.

7. Gana más quien trabaja menos, no al
revés. En la actualidad existe la
creencia de que es necesario laborar
más que antes, a fin de que alcance
el ingreso. Sin embargo, el sueldo
depende del nivel del empleo. A
menor nivel, menor ingreso, sin
importar la cantidad de trabajo.v

¿Cómo marchan
sus finanzas
personales?

parcharla. Ahora sí tendrán que estudiarla
en serio y consumarla”.

Otro pendiente que tendrá que ponerse
en la mesa de negociación es la reforma
energética. Será difícil lograr acuerdos entre
las posturas de los diputados, pero no
imposible.

“Lejos de atorarse –porque nunca ha
estado atorado algo en el Congreso ni existe
freno al cambio–, ha faltado quererla
cambiar, que los legisladores trabajen de
verdad y muestren sus cartas abiertamente”.

También, con la nueva conformación
legislativa, será factible dar marcha atrás
a decretos promovidos por el presidente
Vicente Fox, los cuales caen en la

incoherencia, ya que no benefician a
nadie.

Ejemplo de lo anterior es el recién
anunciado decreto para la promoción de
mayores inversiones y reactivación
económica del país.

“Ese decreto no ayuda ni le sirve a nadie.
Es una ilusión. El nuevo Congreso, por
supuesto, lo puede echar para atrás, porque
el presidente no consultó al actual Congreso
para su firma”.

El entrevistado concluyó que vienen
tiempos buenos para México, porque
ahora sí  los diputados tendrán que
desquitar sus sueldos y aprender a
consensar.v
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La Universidad de Guadalajara
tiene una propuesta
metodológica para rehabilitar

el río Tepatitlán de Morelos,
contaminado por basura
doméstica, lixiviados y otros
desechos que lo afectan hace varios
años, los cuales, de acuerdo con los
expertos, de no ser controlados,
podrían convertir la cuenca en un
canal de aguas negras a cielo
abierto.

El maestro Roberto Maciel
Flores, investigador del Centro
Universitario de Ciencias
Biológicas y Agropecuarias
(CUCBA), indicó que es imposible
calcular el grado de contaminación
del río, ya que no existen estudios
al respecto. Sin embargo, detalló
que presenta una alteración
avanzada.

Según fue posible constatar en
un recorrido por la zona y con
entrevistas a especialistas y
pobladores, las personas siguen
tirando basura en el cauce, además
de que tumban y queman árboles.
Incluso, los desechos de granjas
avícolas y porcícolas son
descargados ahí.

José Luis Álvarez, originario
de Tepatitlán, comentó que desde
hace tiempo, “el río lleva aguas
negras. Las granjas de puercos y
gallinas contaminan. También
hay árboles quemados por
jóvenes, quienes siguen haciendo
eso”.

Otro problema es que aguas
arriba, aún en la zona urbana,
existe un basurero que emite
lixiviados a un cauce que lleva
agua al río. Este basurero,
localizado a 600 metros, aporta
muchos contaminantes.

De manera adicional, hay
nuevas casas y fraccionamientos
que descargan aguas residuales,
agregaron Maciel Flores y la
bióloga Laura Peña García, del
Departamento de Ciencias
Ambientales, del CUCBA.

“Esto ha generado la
desaparición del ecosistema
acuático, proceso que inició desde

Urgente, restaurar
el río Tepatitlán de Morelos

Especialista universitario considera que es indispensable la
participación de autoridades como la CNA, el Ceas, la

Semades, la Conafor y el ayuntamiento, a fin de mantener
una cota de agua en el río, establecer programas de

saneamiento, construir un relleno sanitario y cerrar el actual
basurero.

la construcción de la presa de
Jiguite. Así mismo, han muerto
muchos árboles, como los
ahuehuetes, por falta de agua. Ese
deterioro genera también la
desaparición de aves en la zona”.

Sin embargo, no todo es
negativo. Este ecosistema ha
recibido protección de algunos
sectores sociales. Como ejemplos
están los andadores y puentes a lo
largo del cauce, así como la planta
de tratamiento de agua en la
localidad. No obstante, esos
trabajos resultan insuficientes, ya
que el problema sigue vigente.

PRESENTAN
PROYECTO PARA
RESCATAR EL RÍO

A raíz de ello y a iniciativa del
Club de Leones de Tepatitlán, el

CUCBA realizó diversas visitas a
la zona y elaboró el proyecto
Propuesta metodológica para la
restauración de un cuerpo de
agua. Al cierre de esta edición, el
documento fue entregado para
su apoyo a las autoridades
estatales y federales corres-
pondientes.

Uno de los responsables,
Maciel Flores, explicó que la idea
es rescatar el ecosistema y dejarlo
similar a sus condiciones
originales, meta para la que
necesitan estudios y diagnósticos
que produzcan una base de datos
de la zona.

Además, es indispensable la
participación de autoridades
como la CNA, el Ceas, la Semades,
la Conafor y el ayuntamiento, a fin
de mantener una cota de agua en
el río, establecer programas de

saneamiento, construir un relleno
sanitario y cerrar el actual
basurero.

“Requerimos un estudio de
ordenamiento ecológico
territorial. Necesitamos modelar el
río y definir su geometría, para
efectuar propuestas de ingeniería
civil que generen un
represamiento y eviten el
estancamiento del agua. Sólo así
podríamos volver a establecer
áreas navegables”.

Hay regiones con
inundaciones en las épocas de
lluvia, como la cercana al
Hospital general de zona 21, del
IMSS. Para resolver esto será
indispensable un análisis que
indique cómo encauzar el río en
esa sección, a fin de minimizar las
inundaciones y los riesgos para la
población.

A partir de esas tareas, podrán
efectuar trabajos como
reforestación con especies nativas,
creación de un acuario, un espacio
para reproducción de peces, un
vivero o un parque, proyectos en
los que puede participar la
población.

El especialista del CUCBA
aseveró que para arrancar el
programa, es indispensable la
asignación de un presupuesto.
Elaborar la base de datos, un
levantamiento topográfico, un
inventario de especies y análisis
químicos, requeriría alrededor de
200 mil pesos.

El médico Ricardo Morán
Tapia, presidente del Club de
Leones en Tepatitlán, recordó que
el interés por cuidar y sanear esta
cuenca, inició hace 10 años con el
apoyo del doctor Arturo Bayardo
Casillas.

En ese entonces hubo
diversos esfuerzos por limpiar
la zona, aunque el río continúa
con problemas de conta-
minación. “Por ello solicitamos
a expertos de la  UdeG su
colaboración”.

“Ojalá logremos salvar esta
cuenca. Si recuperamos el recurso
del agua, tan escaso en la zona,
recobraríamos también un bello
paisaje”.

Morán Tapia hizo un llamado
a las autoridades y a la población,
para que tomen conciencia sobre la
problemática.

Expresó que el club de leones
de esta ciudad apoyará el
proyecto con trabajo. Incluso,
buscarán recursos económicos
por parte de Lions internacional,
organismo que tiene fondos
destinados para ese tipo de
tareas. Es decir, existe la
posibilidad de que esa
organización financie una parte
del rescate del río de Tepatitlán.

En el proyecto participa,
además, un equipo multi-
disciplinario del CUCBA,
constituido por Raymundo
Ramírez Delgadillo, Eduardo
Ruiz Sánchez, Óscar Reyna
Bustos y Manuel Guzmán
Arroyo.v

El problema provocó la desaparición del ecosistema acuático
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Ricardo Ibarra

El supuesto del TLCAN son las ventajas
comerciales entre los tres países
norteamericanos, pero con el dominio

informático de Estados Unidos y el consumo
de desechos de parte de los mexicanos, en
particular de las computadores usadas, el
país tendrá pocas probabilidades de redimir
su mercado foráneo.

De hecho, con la apertura del mercado,
los equipos de cómputo viejos, desgastados
y casi obsoletos provenientes de la unión
americana reducirán la posibilidad de
competencia de los mexicanos, por ser la
tecnología de la información la que hace girar
la rueda del capitalismo, enfatizó el
especialista del CUCEI, Francisco Sahagún
Castellanos.

“¿Cómo podemos competir con nuestros
socios del norte si ellos tendrán las mejores
herramientas, actualizadas, poderosas y
modernas, mientras que nosotros lo que ellos
ya desecharon?

 “Estamos para competir con los productos
de nuestros socios de Estados Unidos y
Canadá, pero ¿cómo elaboraremos
manufacturas atractivas cuando ellos dominan
el terreno de la tecnología informática y
además nos atiborrarán de equipo viejo?

Tendremos herramientas que ellos ya
desecharon. Es obvio que no podemos
utilizar esa tecnología con la misma
eficiencia porque los programas y aparatos
serán casi obsoletos. Estaremos en desventaja
y no competiremos entre iguales”.

“Deberán, las empresas que venden
equipos de cómputo tendrán que distribuir
computadoras usadas, a partir del próximo
año, cuando el TLCAN condicione el
comercio entre México y los países vecinos
del norte.

“Tendrán que vender aparatos usados
para conservar su mercado”, indicó Sahagún
Castellanos. Por lo mismo, estarán obligados
a comprar computadoras de medio uso que
exporte EU.

“No creo que sean tan ingenuos como
para dejar ese paquete a quienes solo venden
equipo obsoleto. Dirán, bueno, eso es lo que
venden y lo incluiremos en el menú. Así
ofrecerán al cliente la posibilidad de elegir
entre equipo nuevo y usado. La diferencia
consistirá en que el usado será más barato y

El próximo año, con la apertura comercial entre
EU, Canadá y México, los consumidores de

computadoras usadas en nuestro país, podrán
adquirirlas baratas, pero con poca esperanza de

vida útil.

México, un tiradero de chatarra electrónica

Ricardo Ibarra

Para empezar, el ayuntamiento tapatío nunca
debió permitir la construcción de la
Secundaria Técnica 113, ubicada en una zona
de alto riesgo y con elevadas posibilidades
de que grandes rocas caigan sobre la
población estudiantil, concluyó el
especialista en estructuras, Guillermo Aceves
Hernández, luego de relatar el reforzamiento
que tuvo que hacer una constructora
gubernamental, a un costado del edificio
escolar, con tal de disminuir el peligro.

“Jamás debió permitirse la edificación de
esa escuela, en esas condiciones. A pesar de
que nunca ha pasado nada, los peligros son
evidentes. En la zona aledaña, las casas
presentan grietas y hay partes deses-
tabilizadas”.

Lo que sucede con la secundaria 113,
ubicada en la colonia Flores Magón, entre la
calzada Independencia y Periférico, es que
fue construida en un área con grandes
bloques de rocas volcánicas, muchas de ellas
fracturadas, por lo que en caso de un sismo,
varias podrían venirse abajo sobre su
estructura y los cientos de adolescentes que
la albergan.

“El sitio donde está es inadecuado por el
peligro que presenta el movimiento de
masas, ya que la pendiente posterior al
edificio es grande, las rocas están

Nunca debió construirse la Secundaria 113

tendrá menor vida, pero eso es otra cosa.
Ellos deberán competir con el aumento de
oferta y con el riesgo de que al vender equipo
usado, sus ingresos sean menores. Por
razones obvias, van a trabajar más para
obtener los mismos resultados”.

El único provecho que obtendrán los
distribuidores de aparatos de cómputo será
cuando adquieran gangas. Al ofertarlo, los
consumidores lo comprarán a un precio
atractivo, pero con un margen de utilidad
mayor para la empresa.

Aún así, los vendedores tendrán que
considerar las condiciones que habrá con el
nuevo sistema de comercio entre los países
norteamericanos, como los costos de equipos

de cómputo, cuota de impuestos por
importación y precios de nuevos aparatos.

Los consumidores de computadoras
usadas podrán adquirirlas baratas, pero con
una serie de desventajas: poca esperanza de

vida útil, limitadas refacciones (por ser
sistemas nunca comercializados), poca
capacidad para utilizar programas recientes
y lo peor: el país será un tiradero de chatarra
electrónica.v

fracturadas, hay alteración de piedras e
inestabilidad”, dijo el geólogo del Centro de
estudios de la tierra, David Barrera
Hernández, sobre el estudio de riesgo que
hicieron al lugar, hace casi dos años.

Por medio de un estudio técnico, David
Barrera y su equipo determinaron que esa
región es peligrosa para la comunidad
estudiantil, pero también para otras casas
aledañas y un jardín de niños ahí cercano,
por encontrarse sobre una montaña que en
su base contiene rocas abiertas y fracturadas.

El grupo de especialistas hizo
recomendaciones, como medidas
preventivas, pero advierten que ninguna
solución es 100 por ciento efectiva ante la
presencia de un fuerte sismo.

Algunos de los puntos que
establecieron fue colocar camas de
amortiguamiento y algún tipo de árbol,
como barreras de contención; tubos de
drenaje para aguas fluviales, así como
aplicar concreto sobre los bloques y zonas
fracturadas, entre otros.

Apenas hace algunos meses, el Comité
administrador del programa estatal de
construcción de escuelas (Capece) montó un
muro de contención y una pendiente de
piedras, con la intención de evitar el
deslizamiento de bloques de roca.

Pero el director de la secundaria estuvo
inconforme, pues argumentó que los

constructores esquivaron aclaraciones sobre
la obra.

“No dan muchas explicaciones. Los
ingenieros del Capece trabajan como
desesperados y tratan de cubrir lo que hacen.
Nunca nos dijeron qué funciones cumplían
el montón de piedras antiestéticas que
pusieron junto al muro, las cuales pueden
hasta servir de armas a los chamacos. Por
eso quisiera saber qué hacen esas rocas
sueltas ahí”.

El calculista del proyecto, Guillermo
Aceves, explicó que el talud de piedras son
para inmovilizar los peñascos amenazantes,
como una plataforma de contención.

A pesar de eso, la constructora dejó
descubierta y sin protección otros puntos
críticos, como son las áreas donde está
ubicado un jardín de niños y casas
particulares.

“No cumplieron con el reforzamiento
o estabilización en toda la zona crítica”,
enfatizó Guillermo Aceves. “Cubrieron la
zona de mayor riesgo, pero jamás debió
permitirse la construcción de esa escuela.
Sólo estabilizaron la zona que les
exigieron”.

El ingeniero David Barrera recomendó a
los vecinos del lugar evitar más
construcciones en esos terrenos, pues el
descontrol en el crecimiento urbano aumenta
los riesgos para la población.v

Estamos en desventaja y no competiremos entre iguales
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Centro
Universitario

de la Costa Sur
Fachada del Centro Cultural José

Atanasio Monroy, de este centro

universitario ubicado en Autlán de

Navarro, Jalisco. Este campus Ofrece

las licenciaturas de contaduría,

turismo, administración y derecho;

ingenierías en obras y servicios,

recursos naturales y teleinformática,

así como las carreras de técnico

superior mecánico automotriz y

teleinformática.

Adscrito al CUCSur está el

Instituto Manantlán de Ecología y

Conservación de la Biodiversidad.

Recibió un reconocimiento nacional

por su trabajo desde 1985, en la

conservación de la naturaleza

mediante la investigación científica,

la capacitación de recursos

humanos, la educación ambiental y

la vinculación de los sectores

gubernamental y social en proyectos

productivos sustentables.
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gente UdeG

Ricardo Ibarra

La Universidad de Guadalajara y el ejido
La primavera, de Zapopan, pactaron un
acuerdo el pasado 4 de julio para proteger
y preservar los recursos naturales del
bosque, mediante colaboraciones
académicas, científicas y culturales que
pretenden fortalecer la investigación
universitaria y la economía de la población
rural en esa región.

Mediante la firma del convenio en el
edificio de Rectoría general, de esta casa
de estudios, la UdeG se comprometió con
los ejidatarios a realizar diagnósticos que
permitan “el conocimiento de fortalezas,
debilidades, amenazas y oportunidades
para la sensibilización comunitaria”, de
manera que la población pueda contribuir
a su ecodesarrollo.

El convenio detalla la responsabilidad
de ambas partes para procurar el equilibrio
en los procesos evolutivos y ecológicos,
preservar las especies silvestres, generar y
promover prácticas para aprovechar los
recursos naturales, inducir en la educación
ambiental, vincular a instituciones que
procuren recursos, entre otros.

También propiciará la investigación y
transferencia de tecnología para el
equilibrio y aprovechamiento de los
ecosistemas, sin descuidar la protección a
la infraestructura de la población,
comunicación, industria y beneficios
agropecuarios, mediante zonas forestales
donde se originen torrentes y ciclos
hidrológicos en cuencas.

José Trinidad Padilla López, Rector
general de la UdeG, manifestó a los

Acuerdan la UdeG
y el ejido La primavera

proteger el bosque

ejidatarios su apoyo y compromiso para
reducir “el alarmante deterioro ambiental
del bosque”, causado principalmente por
los insuficientes esfuerzos del gobierno
estatal, la invasión descontrolada de la
mancha urbana y la constante amenaza de
diversas especies vegetales y animales,
algunas incluso ya desaparecidas.

Por parte de los ejidatarios, José
Jáuregui Mora destacó que la comunidad
de La primavera vivió dos momentos
importantes: el primero en 1938, con la
fundación legal del ejido, y ahora con la
firma de este convenio.

“Las 68 familias del ejido queremos ser
mejores y progresar. Deseamos que
nuestro bosque sirva mejor a la gente, que
la Universidad nos apoye para hacer de
nuestros recursos naturales una verdadera
fuente de empleo. Queremos que nuestras
tierras vuelvan a producir más, que
mejoren los productos agrícolas y que nos
capaciten para eso.

“Han de saber que esastierras son
sagradas y la razón de nuestra vida, pero
están cansadas, flacas, enfermas y
contaminadas. Hay plagas que matan el
bosque, y sin embargo no contamos con
apoyo del gobierno en asistencia técnica,
capacitación o créditos”.

Ambas partes apoyarán los programas
y proyectos con recursos económicos
propios o con el auxilio de instituciones
gubernamentales y organismos nacionales
o internacionales.

El convenio tendrá una vigencia de
cuatro años, aunque dejará de surtir efectos
legales cuando, por mutuo acuerdo, así lo
determinen los participantes.v
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Juan Cosío Candelario
Ricardo Ibarra

Bajó de la sierra norte de Jalisco, de allá
de donde viven los huicholes, hace
varios años.

Estudió la secundaria. Continuó con la
preparatoria y, como pocos de su pueblo lo
han hecho, ahora cursa la carrera de derecho,
en el CUCSH, además de colaborar con la
Unidad de apoyo a las comunidades
indígenas (Uaci), de la UdeG.

Desde hace un año, Juan Cosío Candelario
colabora en el Programa de apoyo académico
para estudiantes indígenas. Como él dice: “es
la columna vertebral del proyecto”.

“Somos huicholes y estudiamos en la
UdeG. El proyecto contempla a la gente
wixarika de la zona norte de Jalisco. Con esto
buscamos tener impacto dentro de la
Universidad, de manera que este trabajo sea
permanente. Antes no había espacios para
que los huicholes obtuvieran facilidades para
ingresar a los estudios superiores”.

Con un español explícito y voz
cantada, Cosío Candelario comentó que
desde que salió de su comunidad ha
tenido poco tiempo para ver a su familia
y participar en las fiestas tradicionales de
su pueblo.

“Sólo en vacaciones puedo estar en mi
casa, por lo que me pierdo todo lo que pasa
allá. Cada dos meses hay asambleas con los
ancianos y platican sobre los sucesos. Me
pierdo las fiestas del tambor y el venado, al
igual que las familiares, porque en esa época
estoy en clases”.

Juan Cosío mantiene el buen humor, ya
que considera que todo puede hacerse. La
cuestión, afirma, es que uno quiera y
proponerse un objetivo hasta alcanzarlo.

“Nada de lo que a uno le sucede debe
desanimarlo. Al contrario, hay que trabajar
y salir adelante, porque de todos modos
tropiezos y dificultades las encontrarás en
cualquier parte. Es por eso que mejor hay
que perseguir una meta”.v
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Juan, colabora en el Programa de apoyo académico para estudiantes indígenas
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estudiantes
Envía tus colaboraciones a los correos electrónicos de la coordinación de Gaceta Universitaria:

cristyf@redudg.udg.mx ó jluis@redudg.udg.mx. Este órgano de difusión universitaria se reserva el derecho

de publicación y la edición de textos cuando lo requieran.

Licenciados en turismo
contra licenciados en turista

Fernando Arroyo Bernal*

M éxico tiene todo para ser una
potencia mundial en turismo, pero
le falta planeación y

profesionalismo. Las cifras económicas del
sector son elocuentes.

Según el Programa nacional de turismo,
este rubro ocupa un sitio sobresaliente en
generación de empleos, ingresos y divisas
para el país y de impacto en el crecimiento
económico.

Pero el crecimiento no es lo mismo que
desarrollo, ya que éste incluye el mejoramiento
de la calidad de vida y el aprovechamiento de
los recursos. De aquí proviene el término
desarrollo sustentable, que no es lo mismo que
crecimiento económico.

Entonces, ¿qué le falta a México? Si tenemos
un potencial mayor que los países de Europa,
¿por qué no ocupa un lugar decente en las listas
de popularidad?

Su fomento trae consigo negocios, impulsa
“idealmente” a micro, pequeñas y medianas
empresas, genera importantes inversiones en
infraestructura, como agua potable, drenaje,
electricidad, carreteras, vivienda, servicios de
salud, educación y capacitación.

Su presencia es importante en lugares que
no disponen de otras opciones, pero que
cuentan con atractivos para los visitantes.

Esta actividad es además una importante
herramienta para afianzar a México en la
globalización, ya que permite abrirnos a la
diversidad y a las experiencias y conocimientos
que nos trasmiten otras culturas. Al mismo
tiempo, nos brinda la oportunidad de mostrar
al mundo las riquezas de nuestro patrimonio
natural, histórico y cultural.

México cuenta con una amplia gama de
recursos, aunque desaprovechados, lo que
constituye una oportunidad que debe
capitalizarse mediante estrategias de innovación
y valor agregado.

La planeación es un instrumento poderoso
que permite organizar y racionalizar
eficientemente las intervenciones en escenarios
complicados y cambiantes, como los que
presenta esta actividad.

El bajo perfil estratégico y su fragmentada
aplicación que le han hecho detonador del
desarrollo del país, ha contribuido en gran
medida a la pérdida de competitividad en el
mercado mundial.

Para la Setujal, la promoción “no es lo único”

para atraer turistas, ya que también requiere de
una buena atención. Sin embargo, los
prestadores demandan más promoción del
gobierno, tanto estatal como federal, para
difundir los destinos municipales y nacionales.
Es necesario el apoyo de todos y no que se
“pasen la bolita” unos a otros.

Debe haber un compromiso de
participación de los gobiernos, la iniciativa
privada y las comunidades para aprovechar los
recursos naturales y culturales y realizar
esfuerzos por atraer inversión.

El desarrollo turístico en México presenta,
entre otras características, una alta sujeción de
la demanda estadunidense, pero también una
marcada concentración de la oferta en pocos
destinos, lo que provoca fragilidad y
dependencia.

La mayor parte de las habitaciones en
México están localizadas en playas y destinos
tradicionales. Tres grandes ciudades concentran
el 50 por ciento del total de habitaciones en
centros urbanos. El 87.2 por ciento de los flujos
turísticos que llegaron a México, en el 2000,
provino de los Estados Unidos.

De todos los municipios con que cuenta
México sólo una minoría logra beneficiarse por
esta actividad. Ni siquiera en los destinos de
turismo tradicional (sol y playa) existe un
cambio o un mejoramiento en la calidad de vida
de los habitantes.

Como muestra están Acapulco y Puerto
Vallarta, que sólo en una zona realizan obra
pública, con lo que marcan más la diferencia
entre “ricos y pobres”. Lo mismo puede decirse
de centros planeados, como Cancún o Ixtapa,
que tampoco se salvan de la “lucha de clases”,
de poder o de espacios para la explotación. Urge
diversificar los productos turísticos y voltear
hacia otros mercados.

El turismo ha dado un nuevo giro, ya que
no sólo dirige sus esfuerzos al ámbito
convencional, pues consideran otras
alternativas, como el ecológico, de aventura o
rural. Sin embargo aún falta mucho por hacer.

Debemos aprovechar al 100 por ciento
nuestros recursos. No basta mostrar las zonas
arqueológicas o coloniales. Tienen que crearse
conceptos más atractivos que motiven conocer
y admirar nuestro patrimonio.

Múltiples factores políticos, económicos y
sociales han propiciado el crecimiento del
comercio informal y ambulante en todo el país,
fenómeno que afecta la calidad de los destinos
turísticos, como en las ciudades coloniales,

zonas arqueológicas y playas, que han reducido
su competitividad, sobre todo cuando su
práctica incrementa la sensación de inseguridad
y hostilidad sobre los visitantes nacionales y
extranjeros.

Ésta es probablemente la actividad más
importante en la economía mundial. No sólo
beneficia al país, ni es para considerarla una
“industria” con signos de dólares, sino que sirve
como puente de culturas, un medio de
negociación, conciliador y transmisor de la paz.

No es posible que siga fragmentándose la
visión del turismo en México, que está manejada
por gente no profesional, como
administradores, arquitectos, economistas,
mercadólogos, abogados, contadores y políticos.
Ellos les “comen el mandado” a los especialistas
en esta área, tal y como lo hacen con México,
destinos del Caribe y Sudamérica, que cuentan
con menos recursos, pero están mejor
aprovechados.

Es imprescindible mejorar a los
involucrados en esta actividad, desde los
estudiantes. Resulta necesario confrontar al
licenciado en turismo contra el licenciado en
turista. Debe vincularse a los prestadores con
las instituciones de capacitación y enseñanza.

Su importancia debería reflejarse con su
potencialidad, pues aunque afirman que ocupa
el tercer lugar en la participación económica del
país, tiene uno de los presupuestos más bajos.
¿Acaso tiene que levantarse por sí solo? ¿Los
prestadores de los servicios turísticos deben
“rascarse con sus propias uñas”?

Es necesario fortalecer la Sectur, con un
mayor presupuesto por parte del gobierno.
Debe ponerse especial atención en el turismo
nacional, que también requiere de promoción e
inversión.

Es cierto que el gobierno no es el que tiene
que hacer todo el trabajo, pero es el que pone
las pautas a seguir y los estímulos para invertir
y crear mejores alternativas.

Nos falta más profesionalismo y coordinar
a todos los sectores involucrados en esta
actividad, como prestadores de servicios,
inversionistas, gobierno, legisladores,
instituciones reguladoras, sector educativo y, lo
más importante, el presente de México: los
estudiantes de la licenciatura en turismo, de la
Universidad de Guadalajara.v

*Estudiante de la licenciatura en turismo, del
CUCEA.



14 v     14 de julio de 2003 Un i v e r s i t a r i a
Gaceta

memoriabierta

NOSOTROS

Patricia Rodríguez

Yolanda Palos Lemus contagia
con su alegría. Su
positivismo y entusiasmo

resulta admirable, luego de
conocer los reveses que el destino
le ha dado.

A sus 69 años, ella se ve y se
siente joven; dispuesta a tomar
clases de tai-chi, bailar cumbia y
ayudar a sus amigos a escribir
cartas de amor.

Ella es jubilada de la
Universidad de Guadalajara.
Trabajó como secretaria a lo largo
de 33 años. Siempre está contenta
porque la suerte le sonríe y con
ganas de disfrutar cada nuevo
momento y personas que conoce.

Dos veces viuda, bromea y
comenta que nada tuvo que ver con
la muerte de sus esposos, ambos
fallecidos por cuestiones de salud.
Mucho menos, agrega, con el
deceso de su último marido, un
chamán norteamericano que estaba

Yolanda Palos Lemus
dispuesto a llevársela a Nueva
York, y que por ironías de la vida
también se le adelantó.

“Se me fue vivo el palomo”, y
suelta la risotada.

Sin embargo, la partida que sí
ensombrece su rostro y nubla sus
ojos es la de una hija que murió a
los 11 años. Del tema prefiere no
hablar. Esto es lo  único que la hiere
y, por lo mismo, no quiere alejar su
buen humor.

Yolanda prefiere platicar sobre
sus otros tres hijos: un abogado,
una soprano y una psicóloga. Los
mayores decidieron irse a vivir al
Distrito Federal, donde desarrollan
sus profesiones.

Carmen, la soprano, es cantante
en Bellas Artes y a quien le heredó
el gusto por la música, porque
Yolanda canta todos los días.

“El sonsonete que tocan con la
guitarra los muchachos en los
camiones, hasta ese ruido disfruto.
Me encanta levantarme y prender
el radio, cantar y bailar. Me gusta

desde el chachachá hasta los ritmos
modernos. Ahora tomo clases de
cumbia”.

Esta secretaria de voz suave,
enormes y expresivos ojos, afirma
que de la vida hay que tomar
siempre los beneficios, “porque al
contarlos descubrirás que son
muchos”.

Admite que una de sus
mayores satisfacciones fue
empezar a trabajar en esta casa de
estudios, de la cual aún recibe
favores. Además de la pensión que
le envían por medio de la Casa del
pensionado, ha hecho buenos
amigos. Algunos de ellos la
pretenden, viaja continuamente y,
sobre todo, se siente viva.

Orgullosa de ser una mujer
“traga años”, confiesa que aún
espera encontrar a su siguiente
esposo.

Mientras tanto, conocedora de
las trampas que tiende el amor,
auxilia a sus compañeros a redactar
dulces y conquistadoras cartas. v
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Alegría y jovialidad son las mayores características de Yolanda

Nuevos miembros del
Consejo Social, de la UdeG
Mariana González

Cinco ciudadanos provenientes de las
asociaciones de profesionales, el sector
productivo, la sociedad civil y personal
docente de esta casa de estudios, tomaron
posesión como integrantes del Consejo
Social, de la Universidad de Guadalajara,
organismo que nombró a su nuevo
presidente y vicepresidentes.

El ex alcalde de Atotonilco, Jalisco, Francisco
Javier González, fue elegido por unanimidad
como presidente, en sustitución de Adalberto
Ortega Solís, director de la División de Estudios
Jurídicos, de la UdeG. El empresario Juan José
Frangie y el ex rector de la UdeG, Enrique
Zambrano Villa, también recibieron el
nombramiento como vicepresidentes.

Los otros nuevos elementos son: el
ingeniero Alejandro Cuellar López y Alfredo
Feria, de la Asociación de profesionales.

El Consejo Social quedó conformado,
además, por Ignacio Novoa López, en
representación del gobierno del estado;
Samuel Romero Valle, por el Consejo General
Universitario (CGU); José Alfredo Peña
Ramos, del Sistema de Educación Media
Superior, de la UdeG; el maestro emérito

Mario Rivas Souza; Adolfo Horn, de la
Fundación UdeG; Enrique Solórzano
Carrillo, por parte del personal docente, y
Ricardo Villanueva, por el alumnado.

Los doctores José María Muriá, Joaquín
Moreno Villa y Horacio Padilla Muñoz,
conforman este órgano universitario por
parte de la comunidad académica de Jalisco.
Jorge Rafael Alarcón Álvarez dará voz a los
profesionales; Tomás López Miranda y Dulce
María Aparicio Padilla, al sector productivo,
así como Antonio Álvarez Esparza, en
representación de la sociedad civil.

El Consejo Social es un órgano consultivo
del CGU responsable de sugerir, monitorear
y proponer estrategias para el cumplimiento
de los objetivos de la Universidad.v

COMUNICA

Que por un error involuntario en la fase de diseño de la Gaceta Universitaria No.
305, publicada el 7 de julio del año en curso, se omite el cronograma de la
convocatoria del Concurso de Oposición Abierto del Centro Universitario de
Ciencias Biológicas y Agropecuarias CUCBA/04/2003, por lo que el Rector General,
Lic. José Trinidad Padilla López, en el oficio RG/X/0384/03 autoriza el siguiente:

CRONOGRAMACRONOGRAMACRONOGRAMACRONOGRAMACRONOGRAMA

Recepción de solicitudes Del 7 al 25 de julio

Desahogo de pruebas y evaluación de expediente Del 26 de julio al 20 de agosto

Supervisión y captura Del 21 al 28 de agosto

Publicación de resultados 1 de septiembre

Fecha límite para la recepción de recursos de revisión 13 de septiembre

A T E N T A M E N T EA T E N T A M E N T EA T E N T A M E N T EA T E N T A M E N T EA T E N T A M E N T E
“P IENSA Y TRABAJA”“PIENSA Y TRABAJA”“PIENSA Y TRABAJA”“PIENSA Y TRABAJA”“PIENSA Y TRABAJA”

Guadalajara, Jal., 14 de julio de 2003

COORDINACION GENERAL ACADEMICA
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El magisterio de Francisco
Javier Clavijero en Guadalajara

Juan Real Ledezma

Entre la hueca y abrumadora campaña electoral
y las insulsas novedades de artistas y futbolistas,
nuevamente pasó desapercibido casi para todos,
un acontecimiento de modestas proporciones,
pero grandioso en su significado, al hacer justicia
a varios de los fundadores de esta patria.

En lo que queda del otrora grandioso
edificio del antiguo Colegio de Santo Tomás,
posteriormente sede de la Real Universidad de
Guadalajara, nuestra Universidad, el cabildo
civil de la ciudad y la Sociedad de geografía y
estadística, develaron una placa que a la letra
dice:

“Por esta puerta salieron expulsados al
destierro los últimos jesuitas, que
habitaron el Colegio de Santo Tomás,
entre ellos el P. Francisco Javier Clavijero,
impulsor de la Nacionalidad Mexicana,
el 25 de junio de 1767, debido al
absolutismo de Carlos III”.

La placa se encuentra por la calle de Pedro
Moreno, encima no de una puerta, sino de una
ventana de lo que fuera la Capilla de Loreto,
como triste evocación de las terribles
mutilaciones que casi hicieron desaparecer el
edificio matriz de nuestra Universidad.

Aunque la placa particulariza en el padre
Clavijero, hay que también evocar a los grandes
civilizadores y colonizadores Juan María
Salvatierra y Eusebio Kino, así como tantos otros
educadores hoy injustamente olvidados.

Para tratar de entender el acontecimiento
aquí comentado, recordemos lo que significó en
la formación de nuestra patria la gran labor de
los jesuitas de la generación del 67, los cuales
son definidos por el padre Xavier Gómez
Robledo como: “La Generación de jesuitas
expulsados por la Corona en 1767, máximos
representantes del humanismo y de la cultura
criolla, precursores de la Independencia y
maestros de la Mexicanidad”.

Por su parte, Jacques Lafaye opina que:
“Eran guardianes de la fe del pueblo mexicano,
cuyas aspiraciones habían sabido interpretar
apareciendo por todas partes como campeones
de la devoción mariana, en particular de su
expresión guadalupanista...”

A esa generación pertenecieron el
veracruzano Francisco Javier Alegre, traductor
de la Iliada y autor de la Alexandriada; el
guanajuatense Andrés de Guevara, cuyos
Elementos de filosofía fueron texto obligado en
varios países europeos; Pedro José Márquez,
bibliotecario imperial de Napoleón; el tapatío
Andrés Cavo, quien escribió “por amor a su

patria y por el deseo de servirla”, los Anales de
la ciudad de México, entre otros no menos
ilustres.

De esta gran pléyade de humanistas y
científicos, destacó Francisco Javier Clavijero
Echegaray, criollo veracruzano, jesuita, autor de
la monumental Historia antigua de México, de la
inédita Física particular y de la Breve noticia sobre
la prodigiosa y renombrada imagen de Nuestra
Señora de Guadalupe. Por la gran erudición y
entusiasmo con que defendió en Europa a
nuestra incipiente patria, don Luis González no
duda en calificarlo como “El abogado de
América”.

Evoquemos brevemente su estancia en
Guadalajara, a donde llegó procedente de
Valladolid-Morelia, a mediados de abril de 1766.
Venía a sustituir a un malportado jesuita, por lo

que tenía que concluir un curso de filosofía en
el Colegio de Santo Tomás.

A pesar de su salud precaria, el maestro
Clavijero trabajó intensamente. Escribió:
“Ignorando los tapatíos cuantas noches
quebranté mi salud, por enseñar en tan corto
tiempo, la mayor parte de la Filosofía”.

Pronto encontraría su plenitud académica
en esta ciudad: participó en un acto de vexamen,
con el tema Un banquete de Philosophia; escribió
su Diálogo entre Filaletes –amante de lo nuevo- y
Paleófilo –amante de lo viejo-, la citada Física
particular y continuó la Historia de la California.

Además de maestro, era consultor del rector
del Colegio, director de instrucción de
catequesis y prefecto de la Congregación de la
buena muerte. Fue muy apreciado entre los
tapatíos como confesor y predicador.

Todo lo anterior quedaría atrás el citado 25
de junio, cuando él y sus compañeros jesuitas
salieron en condiciones inhumanas al destierro
europeo. Falleció en Bolonia, en 1787.

Gracias a las gestiones y a las acciones de
otro de nuestros grandes universitarios, don
Antonio Gómez Robledo, los restos de Clavijero
fueron repatriados a México en 1970, y
depositados en la Rotonda de los Hombres
Ilustres de la capital del país.

Selecciono para concluir, una frase clavijeriana
que resume lo que todo buen maestro debería
tener en mente cuando enseña: “Servir a México
y restituir su valor a la verdad ofuscada”.v

Fuentes: Enciclopedia histórica y biográfica de la

Universidad de Guadalajara, tomo I; Francisco Javier

Clavijero, S.J. Charles E. Ronan.

nuestra identidad

acércate  al aprendizaje

Formación en línea en Casa universitaria
Sabina llega a la Casa universitaria. Viene de
la empresa donde realiza prácticas que
requiere para la acreditación de la
competencia: control de calidad en
procesamiento de lácteos. Completará así su
primer título como técnico especialista en
bovinos de leche y carne.

Más adelante, si continúa con las
competencias en el área de producción
animal, obtendrá su grado en gestión de la
producción animal, o tal vez opte por
competencias en el área de salud pública,
vinculadas con la producción alimenticia.
Sólo es cuestión de decidir cuál primero,
pues desea integrar ambos rubros.

Hoy es un día especial. No llega a la casa
para trabajar en línea, como lo hace por lo
regular. Hoy viene porque su madre recibirá
su certificado de preparatoria.

Ella recuerda que cuando entró a la
primaria, inauguraron la Casa universitaria
en Totatiche. Su mamá le decía que ahí,
cuando creciera, podría realizar sus estudios
universitarios, algo que para ella fue
imposible, pues ni la secundaria había
terminado.

Virginia tardó en decidirse, pero al
mismo tiempo que Sabina, ingresaba a la
educación superior.

¡Quién lo dijera! Hoy, a sus 50 años,
recibirá su diploma del INEA en esa misma
casa donde pudo acceder a la formación en
línea y donde piensa continuar estudios en

gestión ambiental. Supo que quería seguir
ese camino, por el último trabajo que realizó
para conseguir el certificado: un proyecto de
educación ambiental que aplicó en su barrio,
y con el cual involucró a sus vecinas, quienes
vienen a la ceremonia.

Virginia aprovecha la ocasión y le
pregunta a Diego, uno de sus asesores, “¿y
ahora qué? ¿A qué curso me inscribo para
seguir?”

Él vino de Guadalajara a conocerla en
persona. Diego tiene ya el título de educador
ambiental. Antes había acreditado
competencias en un campo distinto: diseño
de multimedia. Ahora está dedicado a la
producción de juegos y recursos para la
educación ambiental, accesibles en entornos
digitales.

Desde su casa ingresa por internet a
plazas comunitarias para la educación vía
electrónica. Gracias a esto pudo ser un asesor
más en el proyecto de estas entusiastas
señoras. Diego, Sabina, Virginia y sus amigas
posan sonrientes para la foto.

¿Qué posibilidades tendrán los jóvenes
y adultos del 2015 en cualquier población de
Jalisco, para recibir una educación flexible,
abierta a sus intereses, significativa para su
seguridad laboral y que fomente el
desarrollo social?

¿Qué tipo de presencia tendrá la
Universidad en el territorio físico y
virtual?

RASGOS DESDE EL RELATO
PARA CONSTRUIR PERFILES
FUTUROS:
• Los estudiantes socializarán con facilidad

en diversos espacios y harán equipo con
compañeros incluso de otras generaciones.

• Habitarán e intervendrán los entornos
natural, urbano y digital.

• Serán autogestivos en su aprendizaje.
• Trabajarán y estudiarán de manera

simultánea.
• Aprenderán al ejecutar proyectos.
• Como parte de su formación acumularán

experiencia laboral y competencias
acreditadas.

• Tendrán clara la problemática sobre la que
pretendan incidir con su trabajo.

• Reconocerán siempre nuevos campos de
saber y estarán en formación
permanente.

• Los educandos ingresarán y egresarán en
cualquier fecha del calendario y desde
cualquier territorio, con absoluta
flexibilidad.

¿Qué tan cerca estamos los
universitarios de una visión flexible de la
educación? ¿Nos entusiasma o preocupa la
flexibilidad? ¿Nos anima o asusta el
ambiente virtual? ¿Qué riesgos y qué
oportunidades vemos en la educación
abierta? ¿Impulsamos o retrasamos la
apertura? ¿Entendemos la virtualidad como
sinónimo de posibilidad?v
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PRESENCIA SINDICAL

E l 2003 lo recordaremos por muchos factores: ser año de
elecciones intermedias para el gobierno federal, en las
cuales, por cierto, no le fue muy bien que digamos; por

el reposicionamiento del añejo partido político otrora en el
poder, por el crecimiento y disminución de otros partidos.
Sin embargo, aquello que resultará más significativo será el
nulo o poco crecimiento de la economía nacional y la pérdida
de empleos.

Al inicio de año, el gobierno federal pronosticó un
crecimiento del 3 por ciento, cifra que era mejor al 1.5 por
ciento del año anterior. Por el contrario, la Confederación
Patronal de la República Mexicana (COPARMEX), auguraba
un panorama desesperante: aumento en el desempleo, caída
en las ventas, consumo e incremento de la economía informal.
En este contexto, las empresas estarían obligadas a recurrir a
los paros técnicos, entre otras medidas, para “sobrevivir”.

Las estimaciones indicaban que habría entre 300 mil y
400 mil nuevos empleos, cantidad que no alcanzaría para
recuperar las plazas perdidas en 2001 y 2002. Aquellos que
no obtuvieran algún puesto, acrecentarían la suma superior
al millón 250 mil personas que al año ingresan a la vida
laboral.

Lo anterior da como resultado que en México existan 20
millones, el 20 por ciento de la población total activa, que no
tiene un trabajo estable y que, en el mejor de los casos, cuenta
con una ocupación informal, sin prestaciones y sin seguridad
social.

Por esas fechas, el Banco de México admitió que en los
dos últimos años, eran necesarios 1.5 millones de empleos
que no generó la economía informal. También la Secretaría
de Hacienda afirma, con base en datos del IMSS, que los
trabajadores permanentes y eventuales urbanos afiliados a
esa institución, sumaron 12’406,244 al 15 de diciembre del
2002, lo que representó un incremento de 0.6 por ciento en
relación con el 2001.

Empero, en comparación con los 12’734,464 puestos que
existían al 15 de diciembre del 2000, el número arriba
señalado resulta desfavorable, pues arroja una pérdida de
328 mil 220 plazas.

Las cifras del 2002 no son nada halagüeñas para el empleo
formal, ya que en ese periodo, la afiliación de trabajadores
permanentes registra un aumento de 0.3 por ciento, al sumar
10’844,275, mientras que la de eventuales urbanos
experimentó un crecimiento de 2.8 por ciento, al totalizar
1’561,969.

Lo anterior no es más que el reflejo de nuestra alicaída
economía y el resultado de la alternativa por la cual han
optado las empresas: crear puestos eventuales para mantener
una mayor rotación de personal y reducir el costo al
momento de despedir trabajadores.

En Jalisco, el empleo perdió fuerza durante mayo, ya que
el número de registrados ante el IMSS cerró con una baja de
dos mil 699 respecto al mes anterior. Esto, en un marco de
debilidad económica, hace prever que las metas laborales

no serán alcanzadas este año, y que, incluso, podría haber
una reducción de hasta 50 por ciento en los 20 mil puestos
que consideraban crear en el 2003.

No obstante, dicen que el panorama para este tercer
trimestre surge con una perspectiva estable para el trabajo,
gracias a que la economía mundial entró en un periodo de
crecimiento, lento, es cierto, pero crecimiento al fin, después
de la guerra en Irak y con la estabilidad del precio en el
petróleo, factores que sin duda influyen en nuestras finanzas.

En México, el 63 por ciento de las empresas no piensa
reducir la nómina de su personal, mientras que el 11 por
ciento considera que podrá incrementarla con la construcción
de nuevas plantas.

En el caso de la región Occidente, el 23 por ciento de los
industriales pretenden aumentar la plantilla de sus
trabajadores, mientras que el 13 por ciento la reducirá y el
64 por ciento la mantendrá estable.

Con el panorama anterior, no queda otra más que
“sobrevivir” y estar al pendiente de las reformas laborales,
económicas y sociales consideradas en el Congreso de la
Unión, ya que nuestro país, con transformaciones
estructurales de fondo, tendría la posibilidad de crecer a un
ritmo del 7 al 8 por ciento, para así, de una vez por todas,
dejarnos de fregaderas.v

CD Rafael F. Serrano Rangel
Secretario de Relaciones

Sobrevivir y esperar reformas económicas
SUTUdeG

STAUdeG

Honorable congreso de la abstención
Ya todo está dicho. El tablero político ha sido
reconfigurado para el próximo trienio. Sin
duda, lo más grave de estas elecciones fue el
alto nivel de ausencia para votar. En nuestra
edición anterior ya comentábamos, con
distintos datos, el desencanto político, sus
consecuencias y el abstencionismo, aunque
jamás pensamos que llegaría a tan elevados
niveles.

Alrededor de 38’179,251 personas de las
registradas en la lista nominal (que hasta el
corte del 21 de mayo del año en curso es de
64’710,596), no sufragaron este 6 de julio. Es
decir, un 59 por ciento de la población. En el
caso de Jalisco, fue del 45 por ciento (según
datos del Prep –resultados preeliminares del
IFE y el CEEJ-, en su última actualización:
07-07-2003, a las 13:14:56 horas, con un
avance en el escrutinio del 95 por ciento).

Las causas pueden ser diversas, pero la
tesis de la abstención como castigo al sistema
político y al gobierno foxista es viable.
Algunos señalan que fue preocupante, pero
que es menor al 59 por ciento, ya que la lista
nominal no ha sido actualizada, y por lo tanto,
no registra las miles de defunciones ni los
millones de mexicanos que han emigrado.

Estos criterios desde luego que reducirían
el porcentaje de abstención; sin embargo, no
modifican la tesis del castigo. Tomemos como
ejemplo los decesos. Según el INEGI, entre el
2000 y el 2001 (no encontré datos del 2002),
880,794 personas fallecieron (437,667 y
443,127, de manera respectiva). A esto
agreguemos un número hipotético de 450 mil
decesos en el 2002 y en lo que va del 2003.

Ello daría un supuesto total de 1’330,794
muertes, cifra que es aceptable. Pero
consideremos que el padrón electoral tuvo
un enriquecimiento este 2003, con alrededor
de 9´992,135 votantes; dicho de otra forma,
este 2003, por cada elector perdido, surgieron
nueve más.

También podría pensarse que el
desinterés por votar resulta de una tendencia
creciente, pero no es así. De acuerdo con
datos del IFE, en las elecciones federales de
1997 hubo un abstencionismo del 42 por
ciento, el cual disminuyó a 36 por ciento en
las presidenciales del 2000 –decremento del
6 por ciento-, para ascender al 59 por ciento
este 6 de julio. Por lo tanto, creció 23 por
ciento entre el 2000 y el 2003. Además, está
cerca del 54 por ciento de votantes que en el

2000 no estuvieron satisfechos con el actual
gobierno.

¿Cuál es el origen de tan altos niveles de
apatía ciudadana? Pensemos en tres posibles
respuestas (tal vez la correcta sea la
concurrencia de todas): 1.- El creciente
descrédito de los partidos políticos. 2.- Una
competencia electoral caracterizada por el
excesivo gasto en propaganda, la carencia de
debates inteligentes, propuestas irreales e
ingenuas y candidatos incompetentes (por
cierto, México es uno de los pocos países
donde los ciudadanos pagan -con sus
impuestos- las elecciones; en naciones como
Chile o Inglaterra, los partidos cargan con
sus gastos de campaña). 3.- La incapacidad
del gobierno para enfrentar los gravísimos
problemas nacionales, es decir, lo inútil del
“voto útil” que tanto promulgó Fox.

Quienes resultaron más golpeados
fueron los panistas y el gobierno encabezado
por la pareja presidencial. Insistieron tanto
en conseguir una mayoría en el Congreso de
la Unión para así “quitarle el freno al
cambio” (aún con el grosero apoyo del
estado y de la iglesia católica), que eso les
resultó contraproducente.

Al parecer, no aprendieron la lección (por
lo menos al momento de escribir estas
líneas). Carlos Medina Plascencia,
coordinador nacional de la campaña del
PAN, aseguró que los medios de
comunicación son los culpables de la
disminución de votos panistas, ya que no
reflejan el “mensaje” de este órgano ni los
logros del gobierno foxista.

En tanto, para el presidente los resultados
no significan ninguna derrota, pues él no
estaba contendiendo (Público, 08/07/2003).

Atendamos con cuidado la gravedad del
asunto. Hay serios problemas e importantes
reformas estructurales pendientes (laboral,
hacendaria, energética y la del estado), las
cuales serán resueltas por un congreso
elegido por sólo el 41 por ciento de la
población.

Esperamos que los gobiernos (federal y
estatal) y los partidos políticos, escuchen esta
demanda ciudadana y actúen con
responsabilidad y congruencia. v

Gustavo Garabito Ballesteros
Auxiliar de la Secretaría de análisis

económicos, políticos y sociales
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aspidiario

Esta sección es responsabilidad del autor

José Luis Cárabes

ESCUPITAFIO PARA MILLONES DE
CHINOS
Al escupir los chinos difunden la neumonía
atípica. Le dan pues la razón a Joel Sebarak,
quien acuñó la palabra Escupitafio para
hablar de babas mortíferas. Abreviemos.
Que nadie escupa sobre la tumba de sus
enemigos. Simplemente que los agregue a
su escupitafio.

EL PACIFICO PARA ECHARME UN
BUCHE... DE WHISKY
Jamás tiraría una botella al mar,  sobre todo
si el océano tiene color de whisky. El mar
de Homero era color vino.

LOS APAGONES SI PEGAN SIEMPRE EN
EL MISMO LUGAR
El colmo es que en esta aldea sobresaturada
la tormenta eléctrica provoca apagones.

SENILES SE CRONOMETRAN CON EL
AÑO DEL CALDO
El diluvio fue puro caldo. Tienen razón
quienes se cronometran con el año del
caldo.

TODO SE HA PERDIDO,
MENOS EL HUMOR

NEVER BETTER. NUNCA HABIAN
ESTADO MEJOR. Después de mí, el

diluvio –dijo el ante-diluviano. Pero tras
él sólo llegó la desertificación.

PIGMALION TAMBIEN ES MATABELLAS.
El cirujano plástico se defiende del juicio por
el desfiguro que realizó sobre la ex-bella:
¡Que te esculpa Pigmalión!

EL HIJO DE FREUD EN EL BARATILLO.
Nicandro, siquiatra frustrado, descubrió la
terapia del calígrafo: obliga a Lucas a
escribir 500 veces en su cuaderno: No debo
hacer locuras.

Agenda académica
CURSOSCURSOS
La responsabilidad profesional y la
bioética en la reproducción humana y
el crecimiento y desarrollo
Sábados de julio, de 9:00 a 12:00 horas.

Informes en el Departamento de Clínicas
de la Reproducción Humana, Crecimiento y
Desarrollo Infantil, teléfono 36 14 60 02.

Desarrollo local y turismo en
ciudades históricas
A cargo del doctor Miguel Ángel Troitiño
Vinuesa, catedrático del Departamento de
Geografía, de la Universidad Complutense de
Madrid. Del 16 al 19 de julio, de 16:00 a 20:00
horas, en el Departamento de Geografía y
Ordenación Territorial. Fecha límite para enviar
carta de exposición de motivos: 2 de julio.

Informes en los teléfonos 38 19 33 17, 38
19 33 86 y 33 19 33 81.

Curso de actualización de mandos
medios Efectividad gerencial
25 de julio, fecha límite de inscripción.
Coordina la Unidad para el desarrollo del
personal administrativo. Será impartido el
31 de julio, 1 y 2 de agosto, de 9:00 a 14:00 y
de 15:00 a 18:00, y sábado, de 9:00 a 13:00
horas.

Informes en los teléfonos 38 26 76 64, 38
25 81 62 y 38 26 67 11.

La mastitis bovina
Del 28 al 30 de julio, en el auditorio del
CUCBA.

Informes en el Departamento de Salud
Pública, teléfono 36 82 05 74.

Cursos talleres intensivos de cine y
video para niños y adultos
Guión, edición, producción I, actuación,
sonido, historia del cine, apreciación
cinematográfica, historia del cine mexicano,
realización (ficción–documental), fotografía
I y II, comunicación y lenguaje audiovisual,
periodismo en los medios audiovisuales,
locución I y II, animación clásica, narrativa,
video fotografía. Inicio: julio.

Informes e inscripciones en Libertad
1690, esquina Venezuela, colonia Americana.
Teléfono 38 25 45 58.

Cursos de verano de la salud
Del 21 de julio al 1 de agosto, de 9:00 a 12:00
horas, en el CUCS.

Informes en el teléfono 36 18 80 10,
044 333 49 85 430.

Cursos de verano para niños de seis a
12 años
En el Centro Universitario de la Costa Sur.
Del 14 de julio al 1 de agosto, de 9:00 a 13:00
horas, en el parador de Capaya. El punto de
salida y regreso será la plaza del Valle.

Informes en la Unidad de deportes, de

este centro universitario. Teléfono 317 382 50
10, extensión 7213.

Cursos de computación
Invita la Coordinación de tecnologías para
el aprendizaje, del CUCSur. Programas:
Word, del 21 al 25 de julio, de 16:00 a 19:00
horas; Excel, del 28 de julio al 1 de agosto, de
16:00 a 19:00; PowerPoint, del 18 al 22 de
agosto, de 16:00 a 19:00; Frontpage, del 28 de
julio al 1 de agosto, de 16:00 a 19:00;
Animación en web, del 18 al 22 de agosto, de
16:00 a 19:00; CorelDraw, del 14 al 18 de julio,
de 16:00 a 19:00 horas. Cursos para niños:
Cómputo básico, del 14 al 18 de julio, de 16:00
a 18:00 horas; internet, del 21 al 25 de julio,
de 16:00 a 18:00 horas.

Informes en los teléfonos 01 317 382 50
10, 381 03 35, 382 31 82, extensión 7117.

Reto juvenil por la paz, Victoria
sobre la violencia
Serie de conferencias organizadas por la Soka
gakkai de México, Asociación para la
creación de valores en pro de la paz, Cultura
y educación. 19 de julio, auditorio Silvano
Barba, del Centro Universitario de Ciencias
Sociales y Humanidades. Avenida de los
Maestros y Alcalde. Entrada libre.

DIPLOMADOSDIPLOMADOS
Diplomados de la Unidad de
promoción de educación continua,
abierta y a distancia
Diplomados en apreciación musical (inicio:
15 de julio), sistemas de administración en
seguridad e higiene en el trabajo (inicio: 22
de julio), gobierno y gestión pública
municipal (inicio: 5 de septiembre) y en
tecnologías de información y comunicación
para el aprendizaje autogestivo, con

modalidad a distancia (inicio: 22 de
septiembre).

Informes en calle Escuela Militar de
Aviación 16, colonia Ladrón de Guevara.
Teléfonos 36 30 10 43, 36 30 14 44 y 36 30 14 45.

IV diplomado formación docente en
sexualidad humana
Inicio 6 de septiembre. Horario: sábados, de 9:00
a 18:00 horas. Sede: aulas del Departamento de
Reproducción Humana, Crecimiento y
Desarrollo Infantil (Hospital 320).

Informes al teléfono 36 14 60 02, de 8:00
a 14:00 horas.

Diplomado para formar instructores
de Kundalini yoga
Fecha límite de inscripciones: 30 de agosto.
Sesión informativa: 17 de julio, 19:00 horas,
en Nebulosa 2802, Jardines del bosque.

Informes en el teléfono 31 23 24 44.
Página electrónica: www.cucs.udg.mx/
yoga/yoga.htm

CONVOCATORIASCONVOCATORIAS
I Foro de análisis sobre asistencia
social Alternativas a la problemática
de los servicios de asistencia social de
los sistemas DIF de la zona
metropolitana de Guadalajara
25 de julio, en el auditorio del Centro de la
amistad internacional.

Informes en el Departamento de Clínicas
de Salud Mental, del CUCS. Sierra Mojada
950, segundo piso, colonia Independencia.
Teléfonos 36 18 80 10, 36 18 81 50, extensión
14.

I Encuentro de profesionales de la
capacitación
Este 23 de julio.

Informes en la Unidad de promoción de
educación continua, abierta y a distancia.
Calle Escuela Militar de Aviación 16, colonia
Ladrón de Guevara. Teléfonos 36 30 10 43,
36 30 14 44 y 36 30 14 45.

VIII Congreso estatal de biología
16, 17 y 18 de julio, Centro cultural El refugio,
Tlaquepaque, Jalisco.

Informes en el teléfono 37 77 11 50,
extensiones 3211, 3202, 3200 y 3143.

Seminario de titulación en el CUCS
Informe de prácticas profesionales, dirigido
a pasantes de la licenciatura en cultura física
y deportes, del 5 de septiembre al 21 de
noviembre. Fecha límite de inscripciones: 30
de agosto.

Informes en el teléfono 36 50 33 42, con
la maestra Ana Isabel Díaz Villanueva.

Homenaje al doctor Pedro de Alba
Macías, por sus 33 años de servicio y
docencia en pro de la salud y la
educación
Organiza la División de Disciplinas
Básicas para la Salud. Viernes 1 de agosto,
13:00 horas, auditorio Rodolfo Morán, del
CUCS.

X Congreso de acústica
Del 26 al 28 de noviembre, en Puebla, Puebla.

Informes en el teléfono 36 82 02 30.

POSGRADOSPOSGRADOS
Maestría en ciencias musicales, con
especialidad en etnomusicología
Inicio: septiembre de 2003. Fecha límite de
inscripción: 8 de julio.

Informes con el doctor Arturo Chamorro.
Correo electrónico: chamarro@cencar.udg.mx
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EL COSTO SOCIAL

El reciente crecimiento económico no ha
permitido asimilar nuestro aumento
demográfico, el cual ha derivado en la
economía informal, el subempleo y la
pobreza; en rezagos en alimentación,
servicios de salud, vivienda e
infraestructura, así como en la educación,
señala el maestro Héctor Luis del Toro
Chávez, especialista en investigación
educativa.

Comentó que uno de los desafíos
actuales radica en la distribución de
oportunidades educativas, considerada uno
de los problemas que enfrenta el sistema de
educación mexicano, mismo que se
agudizará en los próximos años.

El crecimiento de los servicios e
infraestructura educativa, en comparación
con el incremento de la población en edad
escolar, es asimétrica a causa de fenómenos
sociales como el aumento de las necesidades
económicas y la inequidad.

Sin embargo, resulta importante
“garantizar la educación para toda la
población, pues sin ella, un proceso de
desarrollo carece de la calidad suficiente para
que los sujetos sean ejecutores de su propia
transformación y creadores de su entorno
social, cultural y político”.

La seguridad social representará un serio
problema para el gobierno nacional. La
reducción en la mortalidad, la migración de
hombres de entre 15 y 44 años y el
decremento en la fecundidad, genera un
número cada vez mayor de personas que
llegan a edades avanzadas, aseguró el doctor
Guillermo González Pérez, catedrático del
CUCS.

“Al ser un país de viejos, el interés de la
colectividad tendrá que abocarse a temas

Mariana González
marianaglez66@hotmail.com

E l crecimiento de la población mundial
y nacional en los próximos 30 años,
propiciará un cambio en las
necesidades de salud, educación y

seguridad social, las cuales si no reciben las
medidas adecuadas, frenarían el desarrollo,
sobre todo de las naciones consideradas del
tercer mundo, como México.

Por ello, las actuales autoridades de
nuestro país y el mundo, están obligadas a
implementar programas de acción que
prevengan la escasez y detrimento en este
tipo de servicios.

A propósito del Día mundial de la
población, el cual se celebra el 11 de julio,
Gaceta Universitaria presenta un panorama en
torno al aumento demográfico a futuro y sus
posibles consecuencias en los ciudadanos.

ESTRATEGIAS
PREVENTIVAS DE SALUD A
LARGO PLAZO

El crecimiento poblacional que experimentará
México en los próximos 30 años, obliga a los
gobiernos federal y estatal a desarrollar
campañas efectivas de prevención de
enfermedades crónico degenerativas, como
diabetes mellitus, hipertensión arterial y cáncer,
señaló la doctora Elba Arias, investigadora del
Departamento de Salud Pública, del CUCS.

Dijo que de no incrementarse la cultura
preventiva entre los mexicanos, la atención
de quienes padezcan éstas y otras afecciones,
como las del corazón y las cerebro vasculares,
tendrá un elevado costo social y económico
no sólo para sus familias, sino también para
el sistema de salud.

“El tratamiento de estos males es costoso,
y si tomamos en cuenta que en una década
tendremos un alto porcentaje de adultos, el
sistema de salud podría estar en serios
problemas”.

Aumentar la educación sobre qué son
estos padecimientos, cómo detectarlos y
controlarlos, resulta indispensable para
incrementar los niveles de salud a largo
plazo. Además, el sistema de salud deberá

México,
¿un país de ancianos?

Un estudio del Consejo nacional de población (Conapo) señala que debe aprovecharse la reducción en
la tasa de crecimiento poblacional lograda en las últimas décadas, pues a partir del 2017, de cada 100

personas en edad laboral, 52 serán económicamente dependientes.

respiratorias, como neumonías y diarrea, las
cuales, en menores de cinco años y en
ancianos, pueden ocasionar la muerte.

Así mismo, resulta importante la
atención materno infantil, pues aunque los
índices de mortandad madre e hijo han
disminuido, aún queda mucho por hacer. En
este sentido, también requiere atención el
problema de la desnutrición, todavía vigente
en algunos sectores, sobre todo entre los más
pobres.

Tan sólo en Jalisco, la tasa de mortalidad
materna disminuyó de 35 por cada mil
habitantes, a principios del siglo XX, a 4.86
en el 2000.

“Aunque las cifras se han abatido, entre
la población no debería haber desnutrición,
si queremos ser de primer mundo, pues eso
limita las expectativas de vida y el
desarrollo”.

La universitaria refirió que la Secretaría de
Salud tiene un proyecto para promover estilos
de vida saludables, con una visión que incluye
a todos los sectores en programas de
prevención, pues si las condiciones actuales no
permiten a los niños una vida sana, a futuro
no habrá un control eficaz de enfermedades.

“Esto es importante. La manera como
transcurre el desarrollo condiciona el proceso
de envejecimiento. Si alguien tiene una vida
saludable, ello garantiza que llegue a la vejez
en las mejores condiciones físicas, aspecto
que redundará en una mayor capacidad
productiva”.

Es indispensable arribar a la etapa adulta
con baja incidencia de diabetes, sobrepeso,
hipertensión o cáncer, algo que sólo es
posible lograr con una educación que evite
y prevenga enfermedades, pues de otra
manera tendremos ancianos con permanente
incapacidad.

Un estudio del Consejo nacional de
población (Conapo) señala que se debe
aprovechar la reducción en la tasa de
crecimiento poblacional obtenida en las
últimas décadas, ya que a partir del 2017, el
porcentaje de habitantes dependientes de 60
años o más, comenzará a incrementar. Según
sus proyecciones, de cada 100 personas en
edad laboral, 52 serán económicamente
dependientes.

cambiar su modelo de atención y prepararse
para atender estos cuadros que día con día
aumentan en nuestra población.

Otro reto para garantizar a mediano

plazo la salud de los habitantes, sería abatir
el rezago e inequidad en la prestación de
estos servicios, pues los mexicanos aún
padecen enfermedades infecciosas y

El 11 de julio de 1987 nació el habitante cinco mil millones.
Desde entonces, la ONU festeja en esa fecha el Día mundial
de la población. Apenas 12 años después (1999), el total de
gente en el mundo alcanzó los seis mil millones: el doble de
los que había en 1960.

Hasta finales del 2002, los cálculos indicaban que existen 101.8
millones de personas en el planeta, mientras que para el 2050 se
prevé un incrementó de hasta 146.7 millones de habitantes.

En el mundo, cada segundo nacen tres personas, por lo
que al año suman alrededor de 80 millones.

En el mismo lapso de tiempo, 15 millones de muchachas
de entre 15 y 19 años, dan a luz al 10 por ciento de los niños
nacidos en la Tierra.

como la seguridad social y las pensiones.
Incluso, hará imperante un fomento de la
salud en cuanto a la prevención, curación y
rehabilitación de enfermedades crónicas”.

El estudio sobre la situación actual y las
perspectivas del envejecimiento, realizado
por el CUCEA y el Centro de estudios
estratégicos para el desarrollo, de la UdeG,
coordinado por el académico Alejandro
Canales, indica que el envejecimiento
demográfico plantea un reto para los

sistemas de jubilación, pues, por un lado,
incrementa la cantidad de trabajadores que
sobreviven a la edad de 65 años y que
cobrarán sus pensiones, mientras que por
otro, la población tendrá mayor esperanza
de vida.

“Ambas tendencias implican que el
sistema de pensiones no sólo debe cubrir los
costos de jubilación y de salud para una
mayor cantidad de personas, sino también
por más tiempo”.

Muestra que el envejecimiento en las
próximas décadas será una carga
demográfica sobre el sistema de seguridad
social tres veces mayor a la actual y casi 10
en relación con la de 1970.

“En el 2030, la población mayor de 65
años, en comparación con la actual, requerirá
un 260 por ciento más de recursos para
solventar los costos de un mismo sistema de
pensiones, con idénticos niveles de cobertura,
beneficios y montos de jubilaciones”.

Para el 2030 habrá 130 millones de
habitantes en el país, de acuerdo con el
informe sobre el estado de la población
mundial, efectuado en el 2002 por el Fondo
de población de las Naciones Unidas y
apoyado en México por el Consejo nacional
de población.

Según ese reporte, esto coloca a México
en mejores condiciones para impulsar el
crecimiento económico con equidad.

“El reto es dotar de diferentes servicios,
así como delinear estrategias de acción para
atender a una población que, en la opinión
de los expertos, se estabilizará en el 2050, con
una proporción creciente de personas en la
tercera edad.

“El país seguirá enfrentando en los
próximos años, el desafío de otorgar a sus
habitantes empleo, vivienda, vestido,
alimentación, salud y educación, de manera
que un gobierno plenamente consciente de
esta transición demográfica y sus
implicaciones, será un gobierno eficaz”,
subrayó Del Toro Chávez.

¿CUÁNTOS SEREMOS?

Según el estudio Proyecciones de la población
en México 2000-2050, del Consejo nacional de
población (Conapo), si se cumplieran las
premisas establecidas para la fecundidad, la
mortalidad y la migración internacional, la
población en la república aumentaría de 100
millones 600 mil habitantes, a mediados del
2000, a más de 127 millones, en el 2030 y a
una cantidad superior a los 129 millones y
medio en el 2050.

A su vez, la tasa de crecimiento total
descendería de 1.27 por ciento en 2000, a 0.38
en 2030 y -0.17 por ciento en 2050. Además,
las diferentes velocidades de crecimiento
traerán consigo una continua transformación
de la estructura por edad.

La cantidad de niños en edad preescolar
(cero a cinco años) se habrá reducido de 13.2
por ciento en 2000, a 7.9 y 6.6 por ciento en
2030 y 2050; la de aquellos que estén en
edades escolares (seis a 14 años), disminuirá
de 20.2 a 12.4 y 10.2 por ciento en el mismo
periodo, de manera respectiva.

En cambio, la población en edad de
trabajar (15 a 59 años) y los adultos (60 años
o más) abarcará cada vez mayores
proporciones de la sociedad: la
concentración de la primera aumentará de
59.8 por ciento en 2000, a 64.5 en 2010, para
descender a 62.2 en 2030 y 55.3 en 2050; la
del grupo de mayor edad incrementará de
6.8 a 17.5 y 28 por ciento en los mismos años,
respectivamente.v

Para el 2030 habrá 130 millones de
habitantes en el país, de acuerdo al
informe sobre el estado de la
población mundial, realizado en el
2002 por el Fondo de población, de
las Naciones Unidas, y apoyado en
México por el Conapo.

El envejecimiento en las próximas décadas implicará una carga
demográfica para el sistema de seguridad social tres veces mayor a la

actual y casi 10 en relación con la de 1970, revela un estudio del CUCEA
y del Ceed, de la Universidad de Guadalajara.

Crecimiento demográfico

Los adultos de 60
años o más,
abarcarán cada
vez mayores
sectores de la
población

Estudio de Proyecciones de la población en México 2000 - 2050 del CONAPO
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En el New grove dictionary encontramos
que la etnomusicología es “el estudio
de la música de tradición oral,

encontrada en áreas que están dominadas
por altas culturas; o sea, la música folclórica
no sólo de Europa y América, sino de todo
el mundo”.

El término etnomusicología fue utilizado
por primera vez en el subtítulo del libro
Musicología: un estudio de la naturaleza de la
etnomusicología, sus problemas, métodos y
personalidades (Ámsterdam, 1950), por Jaap
Kunst. El autor consideró más adecuado este
término que el de “musicología comparada“,
aunque algunos países de Europa, como
Alemania, aún lo llaman así“.

En 1950, en el I Congreso de ciencias
etnológicas, en Filadelfia, Estados Unidos,
aceptaron a la etnomusicología como
disciplina independiente.

Bruno Nettl1 dice que es “ la ciencia que
trata con la música de los pueblos, fuera de
la civilización occidental“.

Mantle Hood2, en 1971, menciona
que la etnomusicología es un fenómeno
musical, pero también físico, psicológico,
estético y cultural, el cual abarca todas las
variantes musicales: clásica, popular, etcétera.

El propio Jaap Kunst3, en 1959, escribe
que el objeto de la etnomusicología “es la
música tradicional y los instrumentos de
todas las culturas de la humanidad.”

Mantle Hood y Jaap Kunst son
considerados los pioneros de la
etnomusicología.

Alan Merriam4 la definió como
el “estudio de la música en la
cultura”. Es decir, el estudio de
los sistemas musicales del mundo
sin distinción entre la música culta
y la popular. Él la considera dentro

del campo de la antropología, aunque enfatiza
la necesidad del estudio del contexto.

La etnomusicología significa entender la
música como parte del ser humano. Es un
rasgo inherente a él.

Marcia Herndom5 comenta sobre la
dificultad de encontrar sustentos teóricos y
métodos propios de esta ciencia, al tomar
en cuenta que los investigadores que la han
abordado, son musicólogos o antropólogos,
pero pocos están formados en ambas
disciplinas. Habla también de la necesidad
de compartir, debatir y llegar a acuerdos
respecto a una teoría etnomusicológica .

En su propia definición, la
etnomusicología implica combinar la
etnología con la musicología. Es decir,
enfatizar la música por sí misma y referirla
a su función social, sin dejar de considerarla
parte de la cultura humana.

La musicología puntualiza las cuestiones
de la armonía en sí misma, con los criterios
teórico metodológicos utilizados para
analizar la música occidental y la
antropología. Por otra parte, examina la
importancia de la música en el contexto social,

usos y funciones.

La etnomusicología,
definición y objeto de estudio
Mantle Hood y Jaap Kunst son considerados los pioneros de la etnomusicología. El primero señala, en 1971,
que la etnomusicología es un fenómeno musical, pero también físico, psicológico, estético y cultural, el cual

abarca todas las variantes de este género artístico: clásica, popular, etcétera. El segundo, en 1959, escribe que
el objeto de la etnomusicología es “la música tradicional y los instrumentos de todas las culturas de la

humanidad”.
En la perspectiva actual, los dos enfoques
quedarían incompletos, puesto que ha podido
comprobarse que la música de tradición oral
es difícil “medirla“ con los parámetros
occidentales, los de la musicología.

Por otro lado, los estudios etnológicos
por separado serían insuficientes respecto a
los aspectos “musicales“ propiamente
dichos. En parte, porque las dos ciencias
crecieron casi al mismo tiempo
influenciándose una a la otra. Es necesario
trabajar en forma interdisciplinaria para los
efectos de una adecuada investigación
etnomusicológica.

La musicología y la etnología deben
mezclarse en una única forma: no acentuar
ninguna para tomar en cuenta los criterios
metodológicos de ambas y los objetos de
estudio complementarios.

La etnomusicología ha alcanzado pres-
tigio por sí misma. Su doble naturaleza le
proporciona fortaleza académica y, ade-
más, como bien expresa Marcia Rendón:
“tiene un amplísimo y dinámico campo de
estudio por delante, siempre y cuando los
etnomusicólogos encuentren métodos de
análisis propios, por medio de la discusión
de las ideas y de la comunicación entre
ellos.v

1  Bruno Nettl, Theory and method in ethnomusicology. New
York: The Free Press, 1964. Capítulo 1.
2  Mantle Hood, The ethnomusicologist. Los New York:
Mc.Graw Hill Book Co., 1971.
3  Jaap Kunst. Musicología: un estudio de la naturaleza de la
etnomusicología, sus problemas, métodos y personalidades.
Ámsterdam. 1950.
4  Alan Merriam, The antropology of music. Northwestern
University, 1964.
5  Marcia Herndon, Analysis: the herding of sacred cow“.
Ethnomusicology, Ann Arbor: Society for ethnomusicology,
pp. 219-262. 1974.
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SERVICIO

EMPRESA TELÉFONO CARRERA PUESTO SEXO EDAD HORARIO INGLES PROG. CÓMPUTO EXPERIENCIA HABILIDADES

USI DE MÉXICO 38263642 ING. MECÁNICO ELÉCTRICO
ING. MECÁNICO

ELECTRICO
INDISTINTO ABIERTA 6:00 A 14:00 HRS. X X X EN HERRAMIENTAS Y MANTENIMIENTO

ENERGIA Y

SOPORTE DE

INGENIERÍA

35872003 L.C.P. (PASANTES) CONTADOR FEMENINO 22-30 MATUTINO X
CONTPAQ,

NOMIPAQ,  OFFICE
X BUENA PRESENTACIÓN, SOLTERA, FACILIDAD DE PALABRA

OPERADORA

INTEGRAL DE

PERSONAL

35856043 L.C.P. AUX. CONTABLE INDISTINTO 22-30 9:00 A 14:00 HRS. X CONTPAQ,  EXCEL 1-2 AÑOS EN CONCILIACIONES BANCARIAS Y DEPURACIÓN DE CUENTAS

OPERADORA

INTEGRAL DE

PERSONAL

35856043 BACHILLERATO AUX. DE PISO INDISTINTO 18-30 14:00 A 22:00 HRS. X X X X

DESPACHO

HUMBERTO
NAVARRO

hnavarro@attglobal.net L.C.P. CONTADOR INDISTINTO ABIERTA COMPLETO X X 1-2 AÑOS ACTUALIZACIÓN EN EL ÁREA FISCAL

GRUMIMEX 36126201
ING. CIVIL , ARQUITECTURA

(TITULADO)

RESIDENTE DE

CONCRETOS
INDISTINTO ABIERTA COMPLETO X X 1-2 AÑOS DISPONIBILIDAD PARA VIAJAR, CON AUTÓMOVIL PROPIO

GRUMIMEX 36126201
ING. TOPÓGRAFO

(TITULADO)
ING. TOPOGRÁFO MASCULINO ABIERTA COMPLETO X X 2-3 AÑOS DISPONIBILIDAD DE VIAJAR PARA OBRA EN TOLUCA O MORELIA

TSN_

COMUNICACIÓN
36163333

L.A.E. MKT (PASANTE O

TITULADO)

ASISTENTE DE PROMOCIÓN

EN PROYECTOS
FEMENINO 23-26 COMPLETO X

OFFICE, MANEJO DE

BASE DE DATOS
X

EN ATENCIÓN A CLIENTES, EXCELENTE ORTOGRAFÍA VEHÍCULO PROPIO,

TRABAJO BAJO PRESIÓN

PHARMACOS

EXAKTA
31212761 MKT LIC. EN MERCADOTECNIA INDISTINTO 22-28 COMPLETO X X X

FACILIDAD DE PALABRA, HONESTO, RESPONSABLE, ORGANIZADO,

AUTOMÓVIL PROPIO

LABORATORIOS

PISA
36782686 L.A.E., MKT, COMUNICACIÓN

COORDINADOR DE

PROMOCION Y EVENTOS
INDISTINTO ABIERTA COMPLETO 75% OFFICE 1 AÑO

RESPONSABLE DE PLANEAR, ORGANIZAR Y EJECUTAR EVENTOS,

EXPERIENCIA EN PUBLICIDAD Y RELACIONES PÚBLICAS, DISPONIBILIDAD

PARA VIAJAR

LABORATORIOS

PISA
36782686 NUTRICIÓN NUTRIOLOGO INDISTINTO ABIERTA COMPLETO 85% OFFICE

1 AÑO EN CLÍNICA Y TRATO CON EL

PÚBLICO
X

LABORATORIOS

PISA
36782686

Q.F.B., ENFERMERÍA,

MEDICINA
PROMOTOR DE VENTAS INDISTINTO ABIERTA COMPLETO 50% OFFICE 1 AÑO EN VENTAS DISPONIBILIDAD DE VIAJAR

UNISAP 36136865 DERECHO ASESOR JURIDICO MASCULINO 25-30 COMPLETO X
WINDOWS, WORD,

EXCEL

1 AÑO EN DERECHO MERCANTIL, CIVIL

Y PENAL

ACTITUD DE SERVICIO, BUEN NIVEL DE COMUNICACIÓN, FACILIDAD DE

RELACIONES INTERPERSONALES, TRABAJO EN EQUIPO, DISPONIBILIDAD

DE VIAJAR Y BUENA PRESENTACIÓN

UNISAP 36136865
L.R.I., L.R.H., L.A.E., L.C.P.,

PSICOLOGÍA
ORGANIZACIÓN MASCULINO 25-32 COMPLETO X

WINDOWS, WORD,

EXCEL

1 AÑO EN ELABORACIÓN DE MANUALES

DE PROCEDIMIENTOS Y POLÍTICAS

FORMACIÓN DE EQUIPOS DE TRABAJO, ACTITUD DE SERVICIO, BUEN NIVEL

DE COMUNICACIÓN, FACILIDAD DE RELACIONES INTERPERSONALES,

DISPONIBILIDAD PARA VIAJAR Y BUENA PRESENTACIÓN

UNISAP 36136865
BACHILLERATO, CARRERA

TECNICA
ALMACENISTA-CHOFER MASCULINO 23-30 COMPLETO X

WINDOWS, WORD,

EXCEL, MEGAPAQ

1 AÑO EN MANEJO DE ALMACEN,

BANCOS, MENSAJERÍA
DISPONIBILIDAD PARA VIAJAR, LICENCIA DE CHOFER VIGENTE

UNISAP 36136865
L.R.I., L.R.H., L.A.E., L.C.P.,

PSICOLOGÍA, PEDAGOGÍA

CAPACITACION Y

DESARROLLO
MASCULINO 25-38 COMPLETO X

WINDOWS, EXCEL,

WORD

1 AÑO EN ELABORACION Y

SEGUIMIENTO DE PLANES DE

CAPACITACIÓN

ACTITUD DE SERVICIO, BUEN NIVEL DE COMUNICACIÓN, FACILIDAD DE

RELACIONES INTERPERSONALES, TRABAJO EN EQUIPO, DISPONIBILIDAD

DE VIAJAR Y BUENA PRESENTACION

HOMEX 36474000 ING. CIVIL INGENIERO CIVIL DE OBRA INDISTINTO 25-50 COMPLETO X X 1 AÑO EN CONSTRUCCION X

IMPORTANTE

EMPRESA

38258888, EXT. 1286,

1288
MÚSICA MAESTRO DE MÚSICA INDISTINTO 25-40 07:50 – 16:10 X X

TRABAJO GRUPAL E INDIVIDUAL CON

NIÑOS Y JÓVENES DISCAPACITADOS
EVALUAR Y REPORTAR AVANCES ESPECÍFICOS

IMPORTANTE

EMPRESA

38258888, EXT. 1286,

1288

ING. COMUNICACIONES Y

ELECTRÓNICA

ING. COMUNICACIONES Y

ELECTRÓNICA
MASCULINO 18-25 COMPLETO X X MANEJO DE PERSONAL TRABAJAR BAJO PRESIÓN

IMPORTANTE

EMPRESA

38258888, EXT. 1286,

1288

LIC. PSICOLOGÍA,

PEDAGOGÍ, O AFÍN
COORDINADORA FEMENINO 25-35 COMPLEO 50% X

MANEJO EN LA ADMINISTRACIÓN DE UN

KINDER
X

Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior

CURSO - TALLER

Redes interinstitucionales aplicadas al posgrado y a la
investigación

Instructor: doctor Narciso Acuña González (UACAM)
Fechas: 16 al 18 julio
Horario: Dos primeros días 10:00 a 14:00 horas, y de
16:00 a 20:00 horas; último día de 10:00 a 14:00 horas.
Duración: 20 horas
Modalidad: presencial

TEMAS

1. La situación del posgrado y la investigación en México
2. Binomio: investigación posgrado
3. Estrategias de gestión y vinculación
4. Conformación de redes de trabajo

CURSO – TALLER

Panorama internacional de la educación a distancia

Instructor: doctor Marquis L. Bureau (Canadá)
Fecha: 21 al 25 de julio
Horario: 10:00 a 14:00 horas, y de 16:00 a 20:00 horas;
último día de 10:00 a 14:00 horas.
Duración: 40 horas
Modalidad: presencial

TEMAS

1. Panorama internacional de la educación a distancia
2. Financiamiento
3. Oferta educativa
4. Evaluación, certificación y acreditación

CURSO – TALLER

Importancia de la movilidad estudiantil en las IES
mexicanas

Instructor: licenciado Guillermo Morones Díaz (ANUIES)
Fechas: 23 al 25 de julio
Horario: dos primeros días de 10:00 a 14:00 horas, y
de 16:00 a 20:00 horas; último día de 10:00 a 14:00
horas.
Duración: 20 horas
Modalidad: presencial

TEMAS

1. Los servicios de revalidación y equivalencia de estudios
en el marco del Acuerdo Secretarial 286.

2. Aspectos generales que influyen en la movilidad estudiantil
3. Programas de movilidad y de becas nacionales e

internacionales para estudiantes
4. Criterios para la definición de una estrategia que apoye

la movilidad estudiantil a nivel nacional e internacional.

Informes e inscripciones :
Dirección de Educación Continua ANUIES
Tenayuca 200 Col. Santa Cruz Atoyac
03310 México, D.F.
Teléfono: 54-20-49-93 Fax: 56-04-69-29
Consulte la página : www.anuies.mx
Correo electrónico: cga@anuies.mx

En Guadalajara comunicarse con Judith Araceli Saldate
Márquez, al teléfono 31342259, 31342260 extensión
2373, de 8: 00 a.m. 4:00 p.m.,  o a través del correo
electronico judithm@redudg.udg.mx

REQUISITOS DE INSCRIPCIÓN
Para considerarse formalmente inscrito, deberá cubrir el
perfil del participante y depositar el pago correspondiente
en la cuenta de la ANUIES: 51-50053610-7, sucursal 340
del Banco Santander Mexicano y enviar una copia al fax:
56-04-69-29

CUOTAS DE INSCRIPCIÓN
Curso Taller : Afiliadas : $ 1,412.00 No afiliadas : $ 2,375.00

AVISO IMPORTANTE:
Las inscripciones se cierran cinco días antes del inicio
del curso, la ANUIES se reserva el derecho de cancelar
el curso que no reúna el mínimo de inscripciones.

La ANUIES, a través de la Dirección de Educación Continua, tiene el agrado de invitarlo a participar en los cursos que se organizan con el objetivo de  contribuir a la actualización y

capacitación del personal directivo,  administrativo y académico que labora en las IES y a los interesados en temas educativos.

CURSO  INTERNACIONAL ANUIES:
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Del volumen al
plano
La escultora Ana Paula Luna y el pintor
Balo Pulido exponen en la galería
Chucho Reyes. La muestra será
clausurada el 8 de agosto.

Con más de 20 trabajos, Del volumen
al plano es una exhibición con colorido,
reflexión, textura y sensibilidad.

Música

El cantante senegalés Youssou N’Dour
ofrecerá un concierto en Guadalajara
este próximo 5 de septiembre, a las 20:30
horas, en el teatro Galerías. Para este
compositor e intérprete, la música es
una forma de vida y una manera de
reflejar su entorno, de tratar con las
emociones y de enviar un mensaje a
aquellos que se atreven a escuchar.

Revista

Reflexiones sobre la relación género y
medio ambiente, equidad de género,
medio ambiente y políticas públicas, así
como estrategias laborales ante los
desafíos ecológicos globales, son los
principales temas de la revista La
ventana, en su edición 17, la cual recién
apareció en coedición entre el Centro
Universitario de Ciencias Sociales y
Humanidades y la Secretaría de Medio
Ambiente y Recursos Naturales.

Pintura

El 13 de julio se cumplió el 49
aniversario del fallecimiento de Frida
Kahlo, quien es la primera mexicana
que expuso en el extranjero, a pesar de
que algunos críticos, como Octavio Paz,
aseguran que la pintora de la época era
María Izquierdo.
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Publica La ventana
su número 17

Los santuarios más famosos de México,
además de la basílica de Guadalupe,
son el de la virgen de Zapopan, de
Talpa y el de San Juan de los Lagos

ciudad donde asentarse, las
tradiciones han sabido
defenderse”, reiteró Mario Alberto
Nájera.

Luego del Distrito Federal, con
la basílica de Guadalupe, en Jalisco
están tres de los santuarios más
importantes del país: el de la virgen
de Zapopan, Talpa y San Juan de
los Lagos, recintos que acogen a un
sinnúmero de creyentes
procedentes del centro occidente y
de otras partes de la república.

A pesar de que son poco
conocidos, en el estado hay otros
santuarios con fuerza y presencia,
como el dedicado a Cristo
crucificado, en Temastián, al norte
de la entidad, y el ubicado en
Tepatitlán de Morelos.

Marco Tulio Flores
marcot@redudg.udg.mx

Aunque algunos sociólogos de
la religión europeos y
norteamericanos sostenían

una división entre la iglesia y la
sociedad, los santuarios en México
continúan con su poder de
convocatoria, al menos en
momentos que para los feligreses
son de fiesta y angustia.

Incluso con la presencia de la
globalización, modelo que atenta
contra estos espacios de culto,
resultaría difícil una ruptura entre
sociedad e iglesia, ya que en los
peregrinos existe un mecanismo de
defensa en torno a su tradición,
destacó el doctor Mario Alberto
Nájera Espinoza, investigador del
Departamento de Estudios sobre
Movimientos Sociales, de la UdeG.

Reconoció que mucha gente ya
no ejerce su fe como antes, cuando
atendían a todos los mandamientos
eclesiásticos, pues ahora practican
una creencia individual. Sin
embargo, ante esta situación, los
lugares milagrosos siguen
presentes con fuerza desde que
surgieron, a partir de la imposición
de la fe católica.

Al mismo tiempo que la
globalización penetra, las
tradiciones buscan adaptarse a las
nuevas circunstancias, como
sucede con la virgen de Talpa, a la
cual erigieron un templo en San
Fernando, California, el cual es
visitado por los jaliscienses que
radican en las inmediaciones de ese
lugar, comentó el investigador
universitario.

“En medio de la globalización,
de fronteras porosas y de capitales
financieros que no tienen patria o

Laura Sepúlveda Velázquez
lgsepulveda@redudg.udg.mx

Reflexiones sobre la relación género y medio ambiente, equidad de
género, medio ambiente y políticas públicas, así como estrategias
laborales ante los desafíos ecológicos globales, son los principales
temas de la revista La ventana, en su edición 17 la cual acaba de
publicarse en coedición con el Centro Universitario de Ciencias
Sociales y Humanidades y la Secretaría de Medio Ambiente y
Recursos Naturales.

La coordinadora general de la revista, Dolores Rivera Reynoso,
explicó que este número, correspondiente al primer semestre del
año, estuvo enfocado a temas ecológicos.

“Esta edición habla sobre el ambiente. Contiene bastantes
trabajos, y de hecho, algunos no pudieron aparecer por falta de
espacio”.

En este ejemplar participan investigadores de la UdeG, como
Rosa Arellano Montoya, del Centro Universitario de Ciencias
Biológicas y Agropecuarias, además de otros académicos que
presentan artículos de opinión relativos al tema principal, en
secciones como La mira.

“Recibimos trabajos de Latinoamérica y Europa por medio de
internet, sitio donde también puede consultarse”.

El objetivo de La Ventana es divulgar investigaciones sobre temas
de género en la república y otros países.

“Es la única revista que en México publica artículos sobre género.
Está reconocida por la Universidad Nacional Autónoma de México”.

Entre sus beneficios destaca que los investigadores conocen los
avances de sus trabajos en diferentes ejes temáticos.

“Hemos informado sobre cuerpo y género, educación y género,
masculinidades, y el tiempo, entre otros contenidos”.

Esta revista, además de consultarse en internet y en todas las
bibliotecas de la Universidad de Guadalajara, puede adquirirse en
diferentes librerías de la ciudad, con un costo de 100 pesos.

Indicó que el próximo número, que será publicado en diciembre,
en el marco de la Feria Internacional del Libro, girará sobre el
multiculturalismo y género, por lo que ya fue lanzada la
convocatoria para quien guste colaborar con artículos.

“Puede participarse en temas como: género y nación, relatos
nacionalistas y género, globalización cultural e identidades,
fenómenos locales e hibridación cultural y género, integrismo
cultural y género, reivindicaciones de género y legislaciones
nacionales o internacionales, entre otros”.

La fecha límite de entrega de los trabajos es el 25 julio y deben
ser enviados al correo electrónico ceg@cencar.udg.mx

“Otras regiones también tienen
construcciones de este tipo. Por
ejemplo, está el conocido como
Huajicori, dedicado a la virgen de
los Remedios, en la sierra de
Nayarit”.

Mario Alberto Nájera dijo que
una característica de estas
construcciones, es que en su
mayoría son marianos, a causa del
trabajo evangelizador de las
órdenes de los franciscanos.

Recordó que son lugares donde,
según la tradición, han ocurrido
manifestaciones sagradas. En
Jalisco empezaron a surgir a partir
del siglo XVII, cuando la devoción
por la virgen de Guadalupe iba
creciendo.v

La globalización ante la
tradición de los santuarios
Difícil que la
globalización
afecte la tradición
que tienen los
santuarios en el
país, pues
continúan con
mucha fuerza
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Los santuarios en México continúan con su poder de convocatoria
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Festival internacional de cine
Expresión en corto
La UdeG prueba suerte
con cuatro
producciones. Tres de
los realizadores
egresaron de la
licenciatura en artes
audiovisuales, del
CUAAD. Se trata de
Eduardo Covcarrubias,
con Héroe; Eric
Alvarado, con Mara, y
La caja de Emilio, de Uri
Espinoza.

Lorena Ortiz
anerol4@yahoo.com

Con España como país invitado y una
participación cercana a los 500
cortometrajes, tendrá lugar del 23 al

26 de julio, en San Miguel de Allende,
Guanajuato, el VI Festival internacional cine
Expresión en corto. Participarán tres cortos
producidos por la Universidad de
Guadalajara, así como una coproducción,
informó Jorge Triana, coordinador de
Vinculación y difusión, de la Unidad de
Producción Audiovisual (UPA), de la UdeG.

Héroe, de Eduardo Covarrubias; Mara,
de Eric Alvarado; La caja de Emilio, de Uri
Espinosa, y la coproducción Los rollos
perdidos de Pancho Villa, del director
Gregorio Rocha, participarán en este
festival.

Los primeros tres, producciones hechas
en cine (35 milímetros), son ficciones
realizadas por egresados de la licenciatura
de artes audiovisuales, del Departamento de
Imagen y Sonido, del Centro Universitario
de Arte, Arquitectura y Diseño (CUAAD).

En la actualidad, estos realizadores
trabajan en la UPA: Eduardo Covarrubias es
realizador del programa Rap TV, Erick
Alvarado está en Facetas, y Uri es
coordinador de posproducción.

Jorge Triana indicó que Los rollos perdidos
de Pancho Villa es un documental. “Está hecho
en digital y algunas partes en cine. Éstos son
los rollos que estaban perdidos y que
recuperaron. Sin embargo, toda la
posproducción es digital”.

Resulta importante destacar que los
cortometrajes Héroe, Mara y La caja de Emilio,

fueron enviados a los festivales de cine de
Morelia, al latino de San Francisco y al de
Sao Paulo, en Brasil, así como al de
Encuadre.

La historia de Héroe surge luego de ver
una película de Charles Chaplin, en la cual,
con el fin de ayudar a una mujer ciega,
Chaplin tiene que subir a un cuadrilátero y
pelear contra un boxeador grande y fuerte
al que derrota.

Mara es una ficción en animación. Este
cortometraje fue presentado en la pasada
Muestra de cine mexicano en Guadalajara.

La caja de Emilio constituye el primer
cortometraje en cine de Uri Espinosa. Surge
del taller impartido por Wolfgang Langsfeld
y Carlos Álvarez Vela, en el Departamento
de Imagen y Sonido, del CUAAD.

El cineasta Gregorio Rocha rescató con
su documental Los rollos perdidos de Pancho
Villa, imágenes filmadas del legendario
revolucionario.

Para la realización, el cineasta revisó
materiales fílmicos provenientes del
American film institute, la colección privada
de Edmundo Padilla, la Filmoteca de la
Universidad Nacional Autónoma de México,
el Imperial war museum, la Biblioteca del
Congreso de EU y el National film board.

También tuvo autorización para revisar
el archivo del Netherlands filmmuseum, la
Universidad de Carolina del Sur y la
Universidad de Texas, en El Paso, Estados
Unidos.

Según Jorge Triana, esta es la primera vez
que la Universidad de Guadalajara participa

con producciones hechas en su totalidad, no
sólo como coproductora.

Para el festival Expresión en corto prevén
una asistencia de 45 mil personas, quienes
de manera gratuita podrán asistir a la
proyección de los cortometrajes y a los
homenajes al compositor Manuel Esperón,
a la actriz Carmen Montejo, al cineasta
Ernesto Gómez Cruz y a la editora de la
llamada época de oro del cine mexicano,
Gloria Schoemann.

Las actividades de este encuentro —
único en América Latina— incluyen un
concierto del grupo Café Tacuba, foros con
la participación de los ganadores del premio
cinematográfico Óscar en la categoría de
cortometraje y la proyección de cintas en
diversos espacios públicos, como
restaurantes, centros educativos y de
recreación.

El festival será en distintas sedes. La
inversión fue de seis millones de pesos,
aportados por el gobierno estatal y la
iniciativa privada. El propósito es constituir
un foro para que los creadores de
cortometrajes exhiban sus trabajos, además
de intercambiar puntos de vista con otros
sectores del cine mexicano.

En esta ocasión efectuarán el I Rally
malayerba 24 horas de cortometraje, para el
cual convocaron a cineastas, videoastas,
estudiantes de cine y comunicación, a que
enviaran su guión. Durante el festival darán
a conocer los cinco seleccionados. Los
autores tendrán todas las facilidades para
realizar su trabajo.v
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El director Uri Espinoza en la filmación del cortometraje La caja de Emilio

II Simposio
internacional
de escultura
CUAltos

La Coordinación General de
Extensión, por medio del Museo de
las Artes, celebrará del 3 al 15 de
noviembre próximo, el II Simposio
internacional de escultura en madera,
que tendrá como escenario la
explanada del edificio de Rectoría
General,  de la Universidad de
Guadalajara.

Con el  mismo formato de la
edición del 2002, participarán siete
escultores en madera de diversas
nacionalidades, quienes contarán con
el auxilio especializado de maestros
y alumnos de la Escuela de Artes, del
Centro Universitario de Arte,
Arquitectura y Diseño, quienes los
apoyarán en los trabajos que deberán
tener un máximo de tres metros de
altura y un espesor de 14 por 14
pulgadas.

La directora del Museo de las
Artes, la licenciada Suny Ramírez
Barajas, invitó al rector del Centro
Universitario de los Altos (CUAltos),
maestro Armando Macías Martínez,
a participar en este evento.

El académico mencionó que será
interesante apoyar las obras, convivir
con los artistas y observar paso a
paso el proceso creativo de cada una
de sus esculturas,  mismas que
formarán parte del acervo cultural de
la Universidad de Guadalajara.

Para la edición 2003, los
escultores invitados son: el
canadiense Pierre Tessier, el
argentino Hernán Dompé, el cubano
Tomás Lara, los italianos Mocenni
Gualtiero y Bautios Ramhein, la
puertorriqueña  María Elena Perales,
y el mexicano Estanislao Contreras,
quienes donarán su obra a los centros
universitarios de la Universidad de
Guadalajara.

El evento brindará una
oportunidad al CUAltos de acercarse
a la creación de espacios adecuados
para el desarrollo artístico, establecer
un vínculo con los escultores y
observar de cerca la realización de
sus creaciones.v
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Más que una moda,
la carrera de comunicación
Investigadora de la UdeG, señala
que los jóvenes quieren estudiar
comunicación por un interés
genuino, pero el problema es que
esta carrera solo se imparte en
instituciones privadas.

Mariana González / edición Gaceta Universitaria
marianaglez66@hotmail.com

La investigadora María Estela Martínez Castro, del
Departamento de Estudios en Comunicación Social (DECS),
realiza desde enero de este año, una investigación titulada
“La formación del comunicador social: de la escuela a los
medios”, que podría concluir a fines de este año.

Interesada en indagar sobre la calidad de los planes de
estudios, la eficiencia terminal de los estudiantes de la
licenciatura en comunicación y las razones que motivan su
ingreso, adelantó que en Jalisco existen 10 universidades que
ofrecen la carrera de comunicación. La mayoría cuenta con
un plan de estudios desactualizado o un diseño curricular
inadecuado.

“Algunas probablemente sólo copiaron el programa de
estudios de otra escuela, sin saber por qué ofrecían la carrera.
Otras tienen materias que existían en 1960, pero aún
conservan el mismo nombre porque abrieron sus puertas
hace poco tiempo. No están actualizadas, no hubo un trabajo
curricular ni de estudio del mercado educativo y laboral”.

La investigadora dijo que estas instituciones son

insuficientes para cubrir la demanda estudiantil en la
entidad, pues además de ser privadas, están concentradas
sólo en la zona metropolitana de Guadalajara.

Las universidades que cuentan con esa licenciatura son:
Cuauthémoc, América Latina, Lamar, de Especialidades,
Univer, Autónoma de Guadalajara (técnico y licenciatura),
Univa, Iteso, Tec de Monterrey campus Guadalajara y la
Panamericana.

El interés de los jóvenes por estudiar esta materia ha
propiciado que las instituciones educativas que la ofrecen
en México, crezcan a un ritmo acelerado, pues cada año
suman cinco escuelas más a la lista. En 1949 fue fundada la
primera. Para 1999 había en el país 218 escuelas, cifra que
llegó a 250 en el presente año.

Señaló que como la licenciatura en letras, de la UdeG,
cuenta con un currículo parecido a la de ciencias de la
comunicación, cerca del 40 por ciento de los alumnos
estudian ahí con la esperanza de algún día ejercer como
comunicólogos o periodistas.

“Su condición económica los obliga a elegir esta carrera.
Esta situación prevalece en otras disciplinas. A la mayoría
les habría gustado estudiar comunicación, pero no lo hicieron
por factores económicos, pues sólo en universidades de paga
ofertan esta especialidad. Eligieron letras porque tienen
materias relacionadas a la comunicación, como géneros
periodísticos o sociología del periodismo”.

La académica enfatizó que más que una moda, los
jóvenes quieren estudiar comunicación por un interés
genuino.

“Les llama la atención y están enterados de lo que
representan los medios de comunicación, ya que lo han
vivido cotidianamente desde pequeños. La consideran una
carrera útil”.v
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Los jóvenes quieren estudiar comunicación por un interés genuino

Aimeé Muñiz / edición Gaceta Universitaria

Este año casi se duplicó la participación de jóvenes
escritores para el II Concurso nacional de cuento Juan
José Arreola, que organiza la Universidad de
Guadalajara, por medio del Centro Universitario del Sur
(CUSur), la Coordinación General de Extensión y la
Coordinación de Promoción y Difusión Cultural, de esta
casa de estudios.

En el Centro Cultural Casa Vallarta y en el CUSur
recibieron obras inéditas de escritores de Yucatán,
Colima, Tijuana, Oaxaca, Michoacán, San Luis Potosí,
Querétaro, Tampico, Zacatecas, Guerrero, Puebla,
Hidalgo, Jalisco, Tabasco, Monterrey, Sonora, Veracruz
y Coahuila. En total fueron 96 obras, en comparación con
las 49 del año pasado.

Será el 4 de septiembre cuando den a conocer el
veredicto del jurado, integrado por tres destacados
escritores, cuyos nombres serán revelados junto con el
ganador del certamen.

Este evento es organizado con el objetivo de estimular
el trabajo creativo de los jóvenes cuentistas del país, así
como para crear un núcleo de fomento cultural
significativo que enriquezca la literatura mexicana de este
nuevo siglo.

“De acuerdo a la convocatoria, la premiación será el
próximo 25 de septiembre, dentro del festival que lleva
el nombre de Juan José Arreola, del 26 al 27 del mismo
mes, en la Casa del arte, del CUSur.

“El evento busca recordar y realzar la memoria de
este hijo ilustre de Zapotlán, con diferentes
manifestaciones literarias, musicales, danza y artes
plásticas, entre otras”, expresó Rosalba Cruz Aguilar, jefa
de la Unidad de difusión, del CUSur.

El premio del certamen consiste en la entrega de un
reconocimiento y 50 mil pesos, así como la publicación
de la obra, por parte de la Universidad de Guadalajara.
Esta  será presentada en la próxima edición de la Feria
Internacional del Libro.

“Este concurso fue creado por la necesidad de contar
con un premio de primer nivel en México, en uno de los
más importantes géneros literarios como es el cuento y
con el nombre de uno de los más reconocidos escritores
en lengua castellana: Juan José Arreola”.

El ganador del primer certamen fue Ulises Zarazúa,
con la obra Baños de pureza, quien además de la publicación
y presentación de su cuento, obtuvo 20 mil pesos.v

En esta segunda edición se
duplicó la participación de
jóvenes.

Concurso
nacional de
cuento Juan
José Arreola
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Aimeé Muñiz Machuca

F rida Kahlo (1907-1954) dibujó
su dualidad en Las dos Fridas
(óleo de 1939); sin embargo,

en la historia son más de dos las
fridas que recordamos hoy a 49
años de su muerte.

Resulta inevitable no pensar en
Frida como una mujer activa en la
política, como un personaje que sería
precursor de un movimiento que al
margen de las siglas, aparece en la
actualidad con más fuerza.

Está también la Frida de los
escándalos: la esposa de Diego
Rivera, la amante de León Trotsky,
la drogadicta, la promiscua, la
bisexual convertida en símbolo de la
comunidad lésbico-gay.

Pero más allá está la pintora, una
Frida que surge hasta su muerte, con
la venta de uno de sus cuadros tras
fallecer.

“El mito de su vida es dado a
conocer hasta que el Rockefeller’s
center puso en subasta el primer
cuadro de Frida rematado por
Sotheby’s. Al momento de la subasta,
esa pieza alcanzó la cantidad más
alta, hasta entonces, para una obra
latinoamericana, incluso por encima
de cualquiera de Diego”, explicó la
pintora Carmen Alarcón.

Antes sólo había sido la esposa,
la amante, la mujer de fuerte
presencia en el Partido Comunista,
a pesar de que la pintura, para ella,
era una forma de vida, un espacio
para exponer el dolor que la
acompañó desde temprana edad,
cuando enfermó de poliomelitis o
cuando en 1925, fue aprisionada
entre los hierros retorcidos de un
camión que chocó con un tranvía.

El brinco del realismo al
surrealismo apenas fue percibido
tras su deceso, momento en que la
crítica estadunidense comienza a
interesarse más por Magdalena
Carmen Frida Kahlo Calderón, hija
de una oaxaqueña y de un alemán.

“Ella destaca más como activista,
aunque fue una importante
exponente del surrealismo en
México, al dar este sello a su obra,
así como una fuerte carga de dolor,
en torno a la cual siempre me he

preguntado si no era para llamar la
atención.

“Creo que sí había un dolor real,
pero no un dolor íntimo. Considero
que tuvo la inteligencia para hacer
uso de él y sobresalir por medio de
su manifestación plástica”.

No obstante que el mito surgiera
con su muerte, tiene el
reconocimiento de ser la primera
mexicana que expuso en el
extranjero (en 1938, en Nueva York),
a pesar de que algunos críticos, como
Octavio Paz, aseguran que la pintora
de la época era María Izquierdo.

“A mí me gusta su trabajo.
Pienso que cuando el coleccionista
compra un cuadro, también
adquiere, en parte, la vida del pintor.
De esta manera, el mito deviene en
historia y el objetivo del artista, que
es trascender, queda cumplido”.

Lo cierto es que aún perduran
muchos misterios alrededor de esta
artista, los cuales, conforme
transcurra el tiempo, incrementarán
su mito.v

“El mito de su vida es dado a conocer hasta que el
Rockefeller’s Center puso en subasta el primer cuadro de

Frida rematado por Sotheby’s. Al momento de la subasta, esa
pieza alcanzó la cantidad más alta, hasta entonces, para una
obra latinoamericana, incluso por encima de cualquiera de

Diego”, explicó la pintora Carmen Alarcón.

Frida o la
trascendencia
del mito
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Perduran muchos misterios alrededor de esta artista

Youssou N´Dour, en Guadalajara
Gaceta Universitaria

Quedó confirmada la nueva fecha
del concierto del cantante Youssou
N´Dour, que organiza la
Universidad de Guadalajara, por
medio de la Coordinación General
de Extensión, la Coordinación de
Promoción y Difusión cultural, el
Festival cultural de mayo y Music
frontiers.

El próximo 5 de septiembre, a
las 20:30 horas, en el teatro
Galerías, el intérprete de canciones
como 7 seconds (a dueto con Neneh
Cherry), Undecided, del disco Guide
(Wommat), estará en la ciudad.

N’Dour saltó a la fama en el
decenio de 1980, por su
participación en los discos
Graceland, de Paul Simon, en 1986,
y So, de Peter Gabriel. Participó
también en una gira con él, en 1987,
y en la campaña Human rights now!,
de Amnistía Internacional, en 1988.

Actuó junto con Peter Gabriel,
Sting, Tracy Chapman y Bruce
Springsteen.

Además de cantante, músico y
compositor ha participado
activamente en campañas
humanitarias. Por ejemplo, en la
Cruz Roja Internacional, el Comité
del jubileo de 2000, en pro de la
cancelación de la deuda del tercer
mundo, así como en la campaña de
las Naciones Unidas en contra de
las minas terrestres, entre otras.
Senegal lo condecoró Caballero de
la orden nacional del mérito

En el 2000 fue embajador
honorario de la Campaña global,
de la OIT, contra el trabajo infantil,
por su dedicación a sensibilizar a
todos acerca de la lucha mundial
contra este tipo de actividades.

Nacido en Dakar, Senegal, en
1959, Yossou N´Dour es
descendiente de una línea de
famosos griots, por el lado materno.

Éstos fueron y son parte esencial de
la tradición oral senegalés, que data
de cientos de años antes de la
introducción del Islam y de la
llegada de colonizadores franceses
al sur de África.

Cuenta con 17 producciones
discográficas. Inició en 1988, con un
disco titulado Immigres, que incluía
cuatro sencillos; en el 2002 lanzó su
más reciente producción titulada:
Nothing’s in vain.

Para él, la música es una forma
de vida, una manera de reflejar lo
que le rodea, de tratar con las
emociones y de enviar un mensaje
a aquellos que se atreven a
escuchar.

En todo este tiempo fue
conocido por cantar principalmente
en wolof, la lengua nacional
senegalés. Tocó temas que son
importantes para la supervivencia
de su público, como las sequías, la
situación económica del país, la

esclavitud y la migración urbana e
internacional para buscar una vida
mejor.

También cantó sobre el poder
y la belleza de la mujer senegalés y
de la importancia de la cultura en
la información de valores sociales
y principios, sin olvidar sus
encantadoras melodías sobre el
descubrimiento del amor y los
corazones rotos.

No puso límites a su potencial.
Su concepto de un pueblo global
agradó a muchos de sus
contemporáneos y, cuando
comenzó a cantar en francés,
idioma oficial en Senegal , Europa
cayó rendida a sus pies.

Más informes sobre el concierto
de Youssou N´Dour, en el teléfono
36 15 49 22, extensión 125, 129.
Venta de boletos en las taquillas del
teatro Galerías, de 10:00 a 20:30
horas, teléfonos 36 31 07 08, 36 31
40 21. v
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Víctima de la semana:

Gilberto Domínguez

productor de radio y televisión

Lorena Ortiz
anerol4@yahoo.com

Origen: soy del DF. Mi papá era de Chiapas
y mi mamá del norte de Jalisco. Nos venimos

a participar en Mundo caracol, porque, así lo
creo, sabían de mi interés por trabajar con
niños. El aprendizaje continúa. La televisión
es diferente a la radio, pues tiene otras reglas,
ambientes, lenguajes.
El reto de los caracoles: es un desafío para
mi desempeño profesional. Si El saltapericos
es lo mejor que he hecho, espero que esto
pueda sumarse a aquel esfuerzo. Quizá uno
de los objetivos más importantes radique en
superar aspectos personales. En ese sentido,
también es un reto emocional, artístico,
social, educativo.
Lo que viene: tengo varias opciones,
como formar parte del consejo editorial
el año próximo y participar en el Museo
del  globo,  además de una serie
radiofónica sobre la diversidad de la
población de Guadalajara, la cual es un
proyecto personal.
Reconocimiento reciente: junto con Vanesa
Robles y Mario Mércuri, obtuve el premio
Nuevo periodismo iberoamericano, por el
reportaje La cruz de Juárez, en torno a los
asesinatos de mujeres en Ciudad Juárez. El
presidente de este galardón es Gabriel
García Márquez. Esto nos ha puesto en
contacto con ciudades de América Latina
para trabajar cuestiones periodísticas.
Relax: leo, escribo y dibujo. Estoy en el
proceso de escribir una novela, aunque
también me encanta dibujar, no porque
sea buen dibujante, sino porque me
gusta lo que siento y pienso cuando
dibujo.v

a Guadalajara cuando tenía como 11 años,
aunque después volví a vivir en México
cuatro años.
El teatro y otros estudios: terminé la prepa
y desde el 82 comencé a estudiar teatro. Del

84 al 88 estuve preparándome en el DF. Al
paso del tiempo aprendí iluminación, audio,
participé en talleres de poesía y de danza.
He tomado algunos cursos en el Iteso, en los
talleres que hizo Papirolas y Fil niños para
los programas de capacitación en el área
infantil.
Oficios alternativos: obrero, mecánico
industrial e incluso arreglé lavadoras.
Cuando llegué a la radio, en el 89, ya tenía
más de 50 empleos y subempleos. Había
cantado en los camiones y trabajado como
almacenista o artesano.
Saltapericos: lo mejor que he hecho en mi
vida. Laborar con niños ha sido importante
para mí. Estuve más de 10 años y significó
crecer como persona, ser consciente de que
puedes dar algo a los demás. Es una fuente
de felicidad haber compartido una tarea con
tantos chavos que me prestaron su infancia
para hacer el programa.
Niños-Gilberto-niños: mi infancia fue un
poco desgraciada. De alguna manera, me
daba cuenta de muchas cosas que sentían los
pequeños, porque yo las viví, aunque no
había procesado eso de manera personal.
En el cuadrante: Radio UdeG me pidió estar
al frente de un programa infantil, así que
entré con Margarita Robertson a hacer El
saltaperico. En todos los años que duró,
nunca hubo una semana en la que no
hubiera niños.
El final: terminó en el 2001. Trabajé de 1990
hasta mayo del 2000.
De la radio a la TV: la Universidad me invitó
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Es importante para él laborar con niños

DIVERSIÓN PARA CHICOS Y GRANDESDIVERSIÓN PARA CHICOS Y GRANDES

OAXACA, LEGADO
NATURAL E HISTÓRICO

Oaxaca se abre al mundo para mostrar el
esplendor de su riqueza.

Ahí conviven tres mil años de historia
con la exuberancia de sus paisajes: playas,
bosques, ríos y selvas, junto a la majestuosa
arquitectura colonial e indígena entrelazada
con la hospitalidad y simpatía de su gente.

La Unesco declaró al centro colonial de
Oaxaca, parte del patrimonio cultural de la
humanidad.

Usted podrá encontrar cumbres que
rebasan los tres mil metros, las cavernas más
profundas del mundo, playas vírgenes,
selvas escondidas y valles luminosos que
acogen poblaciones donde interactúan las
culturas de todos los pueblos que han pasado
por esa región: zapotecas, mixtecos y los 14
grupos étnicos que aún conservan sus
costumbres.

Herederos de una poderosa cultura que
atrae por su autenticidad, hoy esa raíz viva
exteriorizada en lenguajes, danzas, cantos,

vestidos y costumbres, crece en la
diversidad. Por estas razones, Oaxaca
constituye un destino turístico especial.

En esta ciudad es posible realizar un
recorrido variado, pues alberga maravillosos
centros arqueológicos como Mitla y Monte
Albán, edificios coloniales que visten a la
capital, la ruta Mixteca, las bellezas naturales
de las bahías de Huatulco y Puerto
escondido, la sorprendente y colorida
artesanía, la variada y deliciosa gastronomía
oaxaqueña, y por supuesto, la moderna y
funcional infraestructura hotelera y de
servicios.

Las artesanías son amplias, ya que hay
textiles de lana y algodón, palma, ixtle,
carrizo, barro negro y hojalatería. También
es importante decir que la música forma
parte del folclore de la entidad. Por lo
general, sus fiestas son animadas por las
bandas de aliento, la marimba o las chilenas.

El platillo típico son las Tlayudas o los
siete moles: el negro, colorado, coloradito,
chichilo, verde, amarillo y el mancha
manteles.

OAXACA Y SU
GASTRONOMÍA EXÓTICA

La gastronomía mexicana goza de reputación
internacional. Alberga una amplia gama de
platillos de cada región, algunos bastante
exóticos, además de un sinnúmero de
ingredientes naturales que es posible disfrutar
en todo el mundo, y que tuvieron sus orígenes
en México, como el elote, jitomate, aguacate,
chocolate, frijol, nopal, vainilla, calabaza, pavo,
cacahuate, papaya, jícama y guayaba. Estos,
empleados desde la época prehispánica, ahora
constituyen elementos clave en las cocinas con
mayor reputación en el ámbito internacional.

Oaxaca es una de las entidades más ricas
en cuanto a gastronomía, ya que posee
diversos sabores y platillos típicos de las
diferentes regiones que componen ese estado.

Podemos mencionar el riquísimo mole
oaxaqueño, elaborado con una receta secreta
y con diferentes chiles que le dan un toque
especial. Entre estos hay siete variedades, y
según la elegida, es posible cocinar mole negro,
amarillo, coloradito, almendrado, chichilo,

verde y colorado. La costumbre es servir este
platillo en ocasiones especiales, como el día de
todos los santos o el de muertos.

El queso Oaxaca contiene un sabor único
que lo hace reconocible en cualquier parte.

Los chapulines sazonados con limón, sal
y secados al sol, al igual que los gusanitos de
maguey, vivos o secos, constituyen otro
alimento típico.

También podemos saborear las riquísimas
garnachas, en ocasiones hechas de maza, carne
picadita, salsa de tomate, cebollita, chile y queso.

En bebidas mencionaremos al mezcal,
producido a partir de una variedad de agave
llamado Espadín. Esta bebida es clara, como el
tequila blanco, pero más fuerte. Por lo regular,
las botellas contienen un gusano de maguey.

Por esto y muchas otras cosas, Oaxaca tiene
una de las gastronomías más ricas y variadas de
México.

Acompáñanos a conocer un poco más de este
enigmático estado. Pedro Moreno 990, zona Centro,
código postal 44170, Guadalajara, Jalisco. Teléfono:
01 (33) 38 25 60 21, con cinco líneas. Correo
electrónico: viajesuniversidad@hotmail.com v

¡Escápate!¡Escápate!
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a partir del 14 de julio

Cartelera cultural

Radio
Red Radio Universidad Guadalajara
Cuadrante 104.3 FM
www.radio.udg.mx

Red Radio Universidad Puerto Vallarta
http://radio.pv.udg.mx/

Red Radio Universidad CUCiénega
Cuadrante 107.9 FM XHUG.
http://cienega.cuci.udg.mx/

Radio Universidad CUSur
Cuadrante 94.3 FM XHUGG.
Programas: “El alebrije”, lunes a viernes, de 11:00 a 12:00
horas, y “Nutrición al aire”, viernes de 12:00 a 13:00 horas.

Red Radio Universidad Autlán
Cuadrante 102.3 FM XHAUT .
En internet: www.cucsur.udg.mx

Patrulla W
Cuadrante 1190 AM. Televisa Radio.
Lunes a viernes, 7:00 horas.

Servicio 880.
Cuadrante 880 AM. Triple A.
Martes, 10:00 horas.

La consuelo en la W
Cuadrante 1190 AM. Televisa Radio.
Miércoles, 12:00 horas.

Cara a cara
Cuadrante 880 AM. Triple A.
Jueves, 8:30 horas.

Imberbes
Cuadrante 89.1 FM, Máxima.
Jueves, 20:00 horas.

Derecho a la salud
Cuadrante 1250 AM. Radiorama DK.
Viernes, 17:00 horas.

A ciencia cierta
Cuadrante 1280 AM. Radio Fórmula.
Sábados, 10:00 horas.

Entre comillas
Cuadrante 880 AM. Triple A.
Sábados, 11:00 horas.

El escaparate
Cuadrante 1190 AM. Televisa Radio.
Sábados, 11:00 horas.

Dimensión cultural
Cuadrante 820 AM, La consentida.
Sábados, 13:00 horas.

Televisión

Esferas
Canal: Estación 4 Televisa /114 Sky / Megacable /
Telecable / Telemedia
Domingo, 21:00 horas. Repetición: Miércoles, 21:00
horas, canal 21 Televisa.

Facetas
Lunes, miércoles y viernes, 9:00 horas. Estación 4 Televisa.

Mundo caracol
Canal: Estación 4 Televisa / 114 Sky / Megacable /
Telecable / Telemedia.
Sábados, 11:00 horas. Repetición: domingo, 10:00
horas, canal 21 Televisa.

La brújula
Canal: Estación 4 Televisa / 114 Sky / Megacable /
Telecable / Telemedia.
Sábados, 16:00 horas. Repetición: viernes, 21:00 horas,
canal 21 Televisa.

Más que noticias
Canal: Estación 4 Televisa / 114 Sky / Megacable /
Telecable / Telemedia. Sábados, 19:00 horas.
Repetición: lunes 20:00 horas, canal 21 Televisa.

Rap TV
Canal: Estación 4 Televisa /114 Sky / Megacable /
Telecable / Telemedia. Sábados, 16:30 horas.
Repetición: viernes, 21:30 horas, canal 21 Televisa

ARTES PLÁSTICAS

Avenida Vallarta 1668.
Teléfonos: 3615-4922, 3615-4930.

Programación
universitaria

Avenida Juárez 975.
Teléfono 38 26 86 56.

Las venas del tabaco
Exposición fotográfica de María del Refugio
Ruiz. Sala Manuel Álvarez Bravo. Casa
Vallarta.

Reflexiones
Exposición de María Dolores Romero. Sala
de Usos múltiples. Casa Vallarta.

Abstracción simbólica-espacios
y mitología
Exposición de José Víctor Crowley. Salas
María Izquierdo y Javier Campos Cabello.
Casa Vallarta.

Exposición de la colección de la
familia Cosío Amaral, de la
obra de José Atanasio Monroy
En la  Casa  univers i tar ia  Antonio
Alatorre  Chávez,  del  CUCSur.
Inauguración: 9 de julio, 20:00 horas.
Clausura: 31 de julio.

Hilvanando el tiempo
Exposición de textiles a cargo de Sara María
Terrazas. Museo de las Artes.

Fortuna Emperatrix Mundi
Exposición de Alejandro Nava. Museo de las
Artes.

Presentación del Ballet
Folclórico de la UdeG
Funciones dominicales a las 10:00 horas, en
el teatro Degollado.

Convocatoria
Las coordinaciones General de Extensión y
de Promoción y Difusión Cultural, así como
el Ballet Folclórico de la UdeG, convocan a
los interesados en pertenecer al grupo de

DANZA

La ilustración científica
Exposición pictórica de María del Refugio
Vázquez Velasco, Miguel de Santiago Ramírez
y Rafael Soltero Quintana, en la Casa del arte,
de Ciudad Guzmán. Clausura: 29 de julio.

XI aniversario del 22 de abril
en Guadalajara
Obra fotográfica itinerante de José Hernández
Claire, en la sala José Lepe Preciado, del Centro
cultural José Atanasio Monroy, del CUCSur.

Sueño de una noche
de verano
Dirección de Rafael Sandoval. Todos los
domingos con dos funciones: 12:00 y 18:00
horas. Costo: $40.00 adultos, $20.00 niños
y universitarios con credencial. Teatro
Experimental de Jalisco,  calzada
Independencia sur s/n, núcleo Agua azul.
Teléfono 36 19 11 76.

Impecable y diamantina
(Cinco payasos en busca de
una patria)
Dirección: Hugo Roche / Fausto Ramírez.
Compañía de Teatro de la UdeG. Los
martes de julio, a las 20:30 horas. Teatro
Experimental de Jalisco,  calzada
Independencia sur s/n, núcleo Agua azul.
Teléfono 36 19 11 76.

El pozo de los mil demonios
Autor: Maribel Carrasco. Dirección:
Miguel Lugo. Compañía de Teatro de la
UdeG. Domingos de julio y agosto, 13:00
horas.  Foro de arte y cultura
(prolongación Alcalde 1451).

La soledad
Presenta grupo Inhala. Durante julio, los
sábados, a las 20:00, y domingos, a las
18:00 horas. Centro cultural Jaime Torres
Bodet.

Cien años de cine
Grupo La odisea. 29 de julio, 20:00 horas,
Casa del arte, de Ciudad Guzmán.

TEATRO

Rondalla femenil del CUCS
16 de julio, teatro Degollado. Funciones:
18:00 y 20:30 horas. Costo del boleto: desde
$40.00 hasta $120.00.

Hortus musicus (Música
barroca)
Director: maestro Sergio Sandoval Antúnez.
Julio 17, 20:30 horas. Paraninfo Enrique Díaz
de León.

Informes y venta de boletos en Vallarta
1668, teléfono 36 15 75 21, extensiones 125, 129.

Presentación del grupo Cantera
Julio 31, 19:00 horas. Teatro del IMSS.
Auditorio del Centro Médico.

MÚSICA

danza o al coral, para que asistan a una
audición el 15 de julio, a las 19:00 horas, en
López Cotilla 972, esquina Enrique Díaz de
León. Requisitos: estatura mínima de 1.78
en hombres y 1.68 en mujeres, complexión
delgada, 17 a 24 años, facilidad para la
danza / buena voz y disponibilidad para
ensayos en el turno vespertino. Interesados
presentarse con ropa y zapatos de ensayo.

Mayores informes en el teléfono 38 26 81 19.



30 v     14 de julio de 2003 Un i v e r s i t a r i a
Gaceta

PASAJE CULTURAL

*1999. La página electrónica de Gaceta Universitaria obtuvo
certificado de calidad DobleU, sitio líder en la búsqueda de
información con calidad, en habla hispana, para América
Latina, dentro de la red mundial de internet.

Biblioscopio

PREMIOS *El Colegio de profesionales de la psicología del
estado de Jalisco, otorga a Gaceta Universitaria el
reconocimiento “Sigmund Freud” 1999, por impulsar
la prevención de trastornos psicológicos y la salud
mental en las personas.Un i v e r s i t a r i a

Gaceta

gaseta fugaz
por Arduro Suaves
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Selección: Filemón Hernández

Roberto Espinoza Guzmán
Antología
Recopilación y prólogo,
Vicente Preciado Zacarías
Ayuntamiento de Zapotlán el
Grande
Sindicato de Trabajadores de la
UdeG
Campus Universitario del
Norte
Universidad de Guadalajara

Por medio de este estudio
cronológico hacen un homenaje

a Roberto Espinoza Guzmán (1926-1984), poeta del valle de
Zapotlán el Grande. Este artista, a pesar de su poca difusión,
cuenta con varias publicaciones, como Primeras poesías (1974),
En la puerta del agua (1952) y Lirio del valle, poemario que le
valió el premio Jalisco de literatura, en 1952.v

Los mundos virtuales
El cine fantástico de los noventa
Juan Carlos Vargas
Centro Universitario de Arte,
Arquitectura y Diseño
Universidad de Guadalajara

En los noventa, un tanto a
contracorriente de las fórmulas
comerciales y de las convenciones
genéricas impuestas por los modelos
narrativos hollywoodenses,

surgieron varias películas de tipo fantástico, cuya innovadora
propuesta estética ofrece una mirada poco complaciente sobre
las sociedades capitalistas de fin de milenio. Este trabajo analiza
ese cine de forma comparativa e interpretativa, centrándose en
el contenido y en la propuesta estética de las películas: Ciudad
en tinieblas, El show de Truman, Historia de una vida, Amor a colores
y Matrix.v

Chapala. Una crisis programada
Manuel Guzmán Arroyo
Partido Verde Ecologista de
México
Universidad de Guadalajara

El Partido Verde Ecologista de
México (PVEM) realizó, en
conjunto con la UdeG, este libro
para dar a conocer las variables
que han contribuido al deterioro
del lago de Chapala, así como

para determinar las acciones concretas que permitan
salvaguardar su integridad. Esto, con la única finalidad de
preservar este hermoso vaso lacustre y defender los
derechos humanos de la tercera generación.v

un lugar para la ciencia y otro para la paciencia
cuando el desarrollo nos sostenga
yoga y diploma, constancia para el faquir y sufí con
todos los honores
no pueden aterrizar los proyectos sobre agua
en este CUValles de lágrimas
esta sección es responsabilidad de todos
congreso mexicano de análisis de la conducta y su
corrección

Pyramid. sucursales en egipto y teotihuacán
el gran escaparate

la brújula está en el suelo
a Rape TV, pero estás bien greñudo
asómate a la ventana, género mío
mente sana en cuerpo viciado

Esta sección es responsabilidad del autor

En el fondo de la sombrilla veo a las prostitutas maravillosas
su vestido un poco marchito del lado del reverbero color de

bosques
pasean consigo un gran trozo de papel tapiz
como no es posible ver sin que se oprima el corazón en los pisos

devastados de  una casa en demolición
o todavía una concha de mármol blanco caída de una chimenea
o todavía una red esas cadenas que tras de ellas se enredan

en los espejos
el gran instinto de la combustión se apodera del las calles donde

ellas permanecen
como flores tostadas
los ojos a lo lejos levantando un viento de piedra
mientras se abisman inmóviles  en el centro del torbellino
nada iguala para mí el sentido de su pensamiento inaplicado
la frescura del arroyo en que sus zapatos mojan la sombra de

su pico
la realidad de esos puñados de heno cortados en los cuales

desaparecen
veo sus senos que ponen un punto de sol en la noche profunda
y cuyo tiempo de inclinarse y de erguirse es la sola medida exacta

de la vida
veo sus senos que son estrellas sobre las olas
sus senos en que llora para siempre la invisible leche azul

André Breton

UN HOMBRE Y UNA MUJER ABSOLUTAMENTE BLANCOS
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Estos pequeños que entrenan en la Escuela de futbol
infantil, lograron el primer lugar durante casi toda la
temporada, con 38 goles a favor y sólo nueve en contra.

El equipo está integrado por menores de 10 años:
Cristian Daniel Méndez Serrano, Isaac Jair Íñiguez
Murillo, Jorge Alejandro Cruz Rivera, Efrén Sandoval
Padilla, Ángel Ismael Gómez Villa, Álex Dalin Chávez
González, Job Israel Aguilar Salazar, Alfonso Leonel
Espinoza Aguilar, Marco Antonio Pagaza Hernández,
Saúl Alejandro López Hernández, Daniel Iván Ruiz

González, Diego Tonatiuh Ramírez Becerra, Ricardo Jair
Ornelas Martínez, Erick Geovani Oliva Ortega, Edgar
Gerardo Guízar López, Iván Misael Pinedo Ochoa,
Guillermo Padilla Moreno. Entrenador: Jorge Antonio
Padilla Bañuelos

En la imagen aparecen algunos de los integrantes del
equipo Cachorros y su entrenador, quien tiene más de
dos años con este grupo de infantes, a quienes ha
logrado adaptar un programa de trabajo acorde a su
edad.v

Cachorros de la UdeG,
bicampeones estatales

Cachorros de la UdeG,
bicampeones estatales
Cachorros de la UdeG,

bicampeones estatales
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¿Quieres aprender a manejar?

¡¡ Y EN UNA SEMANA¡¡ Y EN UNA SEMANA¡¡ Y EN UNA SEMANA¡¡ Y EN UNA SEMANA¡¡ Y EN UNA SEMANA
!!!!!!!!!! Tú eliges cuándo y queTú eliges cuándo y queTú eliges cuándo y queTú eliges cuándo y queTú eliges cuándo y que

horario, Así de fácil !!horario, Así de fácil !!horario, Así de fácil !!horario, Así de fácil !!horario, Así de fácil !!

Te atendemos

los 365 dias

del año.

Te apoyamos en el trámite de tú LICENCIA

$ 945*

*No aplican otras promociones

Av. Circunvalación # 25
Col. Independencia,

cruza con Calz. Independencia.

3342 0043

3342 0050

Rodolfo Castillo
rcastillo@redudg.udg.mx

Los números no mienten: primer lugar durante casi toda
la temporada, con 38 goles a favor y sólo nueve en
contra, estadísticas que confirman lo ya conocido, es

decir, la supremacía del equipo de la Universidad de
Guadalajara en la Liga metropolitana del estado de
Jalisco.

Pero en esta ocasión no hablamos de los jóvenes, sino de
los pequeños que forman parte de la escuela infantil de
futbol, de la UdeG, equipo integrado por menores de 10 años,
quienes lograron el campeonato por segunda vez.

Para el entrenador Jorge Antonio Padilla Bañuelos, este
resultado indica el buen trabajo que realizan en esa escuela.
“Durante el transcurso del torneo, siempre marchamos en
los primeros lugares. En la semifinal enfrentamos al Milán,
uno de los cuadros más difíciles, al que vencimos ocho a
dos”.

Disputaron la final contra el Atlas Tonalá. El partido de
ida lo perdieron uno a cero, pero en el de vuelta
emparejaron el marcador global y ganaron en penales cinco
a cuatro.

A esta liga, cuya duración es de cinco meses, lapso en el
cual disputan 17 partidos, asisten los representantes de los
mejores clubes de la zona metropolitana, como el Atlas y el
Guadalajara.

“Estos tienen grandes instalaciones deportivas que
contrastan con las de la UdeG. Las canchas empastadas

Cachorros de la UdeG,
bicampeones estatales

donde a nuestros niños les toca jugar, no les asustan. No
obstante carecer de esa infraestructura, los chiquillos sacan
el temple y ganan”.

Padilla Bañuelos tiene más de dos años con este grupo
de infantes, a quienes ha logrado adaptar un programa de
trabajo acorde a su edad.

Éste consiste, primero, en impulsar el verdadero gusto
por el balompié, “sin asquearlos con tanto trabajo físico”.
Después realizan ejercicios de sicomotricidad y juego con el
balón, así como partidos contra otros equipos e
interescuadras en canchas de voleibol playero, a fin de
fortalecer sus piernas y la estructura ósea.

LA ESCUELA DE FUTBOL INFANTIL DE
LA UDEG, ENTRE LAS MEJORES

La Escuela infantil de futbol, de la Universidad de
Guadalajara, es una de las mejores en el estado. Como
muestra de ello, varios clubes importantes de la entidad
vienen a buscar nuevos valores.

“Han tratado de llevarse a adolescentes de 14 o 15 años
formados en esta institución. Algunos han aceptado,
aunque otros prefieren quedarse con los colores de la
UdeG”.

Jorge Antonio Padilla señaló que eso tiene como origen
los programas que esta escuela implementa, pues ellos
permiten formar a buenos jugadores. “La labor que hacemos
desde temprana edad con los niños, muy pocas instituciones
la realizan”.v Clubes, buscan nuevos valores entre los Cachorros
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Rodolfo Castillo
rcastillo@redudg.udg.mx

E l terapeuta físico es más que un sobador,
como lo conocen en el ambiente. Es un
especialista capaz de auxiliar e, incluso,

remediar las lesiones que aquejan a los
deportistas.

El pasado 7 de julio fue conmemorado
en todo el país el Día del terapeuta físico,
actividad que solo es recordada cuando los
golpes y traumas impiden una correcta
movilización.

El trabajo de este profesional es
ingrato en ocasiones,  pero también
satisfactorio.

“Es triste cuando el diagnóstico resulta
desfavorable, las posibilidades de mejorarse
son mínimas y el trabajo no servirá de
mucho, pero sucede lo contrario cuando tu
ayuda sirve para apoyar a la gente en su
recuperación”, señaló el licenciado en
cultura física y deportes, Josafat Reyes
Huante, encargado del Área de
traumatología física, de la Unidad de
rehabilitación deportiva, de esta casa de
estudios.
— ¿Cuáles son las funciones de un terapeuta
físico?
—Está encargado de aplicar las
especificaciones que el médico o
traumatólogo indiquen. Trabaja
directamente en la rehabilitación y utiliza
como apoyo aparatos de electroterapia,
ultrasonido y, por supuesto, ejercicios físicos
y masajes.

No obstante que es una actividad
reconocida, la gente nos tiene catalogados
como los ‘sobadores’. Incluso, en los

El pasado 7 de julio fue conmemorado el Día del
terapeuta físico, encargado de sobrellevar las

lesiones que aquejan al deportista.

La UdeG cuenta con la Unidad de traumatología y rehabilitación deportiva, ubicada en el estadio
Olímpico (Revolución 1500). En la actualidad, recibe a deportistas y público en general

El terapeuta físico,
más que un sobador

equipos de futbol, por poner un ejemplo,
así te llaman, pero nuestro trabajo abarca
más que eso, ya que contamos con
conocimientos científicos y utilizamos
equipo especializado para su
rehabilitación.
— ¿Terapeuta, psicólogo o médico?
— En ocasiones tenemos que fungir como

psicólogos y ayudarlos mentalmente a
superar sus problemas.

A decir de Reyes Huante, tienen que ser
“más pacientes que el propio paciente.
Tenemos que luchar contra la
desesperación que en muchos casos
provoca las lesiones”.

“Sin duda, nuestra labor no serviría de

nada si no es por la tenacidad y lucha de ellos
mismos por reestablecerse. En una ocasión
tuvimos un caso especial. Una señora de 65
años fue atropellada y resultó con fracturas
en ambas piernas. Llegó en silla de ruedas;
las esperanzas eran pocas. Luego de las
operaciones inició la terapia física. Ahora,
después de largo tiempo, ha vuelto a
caminar, lento, pero ya logró la movilidad
de sus extremidades.

“Este es el trabajo que vale la pena y
reconforta: la satisfacción de ayudar a las
personas. Pero, desafortunadamente,
también hay casos en que resulta dificil
informarles que no volverán a realizar ciertas
actividades”.

La Unidad de traumatología y
rehabilitación deportiva, de la UdeG, está
ubicada en el estadio Olímpico (Revolución
1500). En la actualidad recibe a deportistas
y público en general. Mayores informes al
36 19 86 22.

APERTURA DE LA
CARRERA EN TERAPIA
FÍSICA

Entre los planes a mediano plazo del Centro
Universitario de Ciencias de la Salud
(CUCS), está la ampliación de su oferta
educativa, proyecto que incluye la apertura
de dos nuevas licenciaturas: ingeniería
biomédica y terapia física.

Así lo anunció el doctor Salvador
Chávez Ramírez, secretario académico
del CUCS, el pasado 19 de junio, en el
programa de  Charlas  para  univer-
sitarios, en el portal electrónico de la
UdeG.v
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Trabajan directamente en la rehabilitación

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

El Departamento de Neurociencias,
del CUCS,

se une a la pena que embarga al

doctor Ramiro Ramos Zúñiga,

docente de este departamento,
por el sensible fallecimiento

de su señora madre

María Dolores Zúñiga Aceves,

acaecido el 30 de junio de 2003

Descanse en paz.

TIENE UNA SORPRESA PARA TI

Presenta este anuncio en la Oficina de
Comunicación Social,  edificio

Administrativo
(Juárez 976, piso 6).

Horario: de lunes a viernes,
únicamente de 10:00 a 16:00

y sábados, de 11:00 a 13:00 horas.

!

CUPÓN VÁLIDO HASTA EL

16 DE JULIO DE 2003

Gaceta
n i v e r s i t a r i aUes una publicación semanal con un tiraje de

45 mil ejemplares, distribuida en la red
universitaria, ZMG y ciudad de México.

Estudiantes, profesionales, comerciantes,
entre otros, son nuestros lectores: un

mercado potencial para usted.

Ventas de publicidad a los teléfonos
31 34 22 22, 38 25 28 60,
extensiones 1121 a 1123,

Gaceta Universitaria se reserva el derecho de publicación

de publicidad.
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EL SEXO Y LUCÍA

Juan Manuel Orbea

1
Creo que uno de los caminos más cortos
para ir del cielo al infierno (obvio que
metafóricamente hablando) es  el
camino del amor. Sobre todo si se trata
de un amor sustentado en ese pasón de
la pasión ciega que no  ve –porque no
quiere ver– peligros ni consecuencias.
Este atajo es tomado frecuentemente
por muchos, y está  bien. Digo, allá cada
quien. Igual no es un asunto que le
competa a uno, porque el atajo  siempre
está ahí, invisible a nuestra pasión, y
la  mayoría de las  veces nos
encarrilamos en él sin saber de qué
camino se trata ni hacia dónde nos va a
l levar.  Confundir  amor con sexo,
aunque muchas veces el sexo sea amor,
es algo que a casi todos no ha pasado
en la vida. Amar, entregarse a una
persona de carne y ser, con cada uno
de los poros y polos del cuerpo, tanto
como para llegar a decir algo así como
“me voy a morir de tanto amor”, es un
karma de doble filo. Porque ¿es el amor
o el sexo por lo cual amamos? ¿Se
puede amar a alguien y al  mismo
tiempo tener fantasías sexuales con otra
persona al punto de llevarlas a cabo sin
mediar  las  consecuencias? Por
supuesto. Y así como  pasa todos los
días en la vida, pasa todos los días en
el cine. Una historia de amor, por
ejemplo, donde ella renuncia a su
propia individualidad regalándosela a
la persona amada, amándola(o) mucho
más que el amor que uno tiene por sí
mismo. Un cuento real  de amor (y
sexo) que cuenta a su vez un cuento de
ficción donde se entrecruzan personajes
que, aunque viven en su propio cuento,
son parte del gran cuento que sólo en
la ficción y hacia el final de la trama
sabrán por qué son parte de él, mientras
un escriba mamón hace como que
escribe imaginando lo que realmente
pasó. Todo parte de una tal Lucía, y de
su sexo. Un sexo que se enamora de un
desconocido con un falo del tamaño de
un faro, cuya luz alumbrará el camino
por el hueco  ése donde cae. Ese hueco
es el atajo entre el cielo y el infierno.
Pero habrá que ver el  resto de la
película, para saber si el sexo de Lucía

con amor va del cielo al infierno, o muy
por el contrario,  viene en dirección
contraria.

2
Julio Medem, realizador y guionista
español, tiene un estilo muy suyo para
hacer y escribir cine. Es un cineasta al que
le gusta hacer la misma ruta que sus
personajes harán, al tiempo que les permite
hacer su propia vida una vez que  un
chispazo de inspiración o una simple
ocurrencia les dio nombre y una biografía
ficticia. Que sin embargo se hace real en el
espectador mientras dura esa mentira que
nos cuenta con imágenes, diálogos y texto
en off en perfecto balance. Al menos esto
parece proyectar, además de ese tono
contenido, que deambula entre el humor
gris (ni blanco ni negro) y el dramón
existencial, la proyección de sus más
importantes películas: Los amantes del
círculo polar, y la más reciente, Lucía y el sexo
(España, 2000). Y si con su primera se
consolidó como un realizador-autor, con la
segunda lo confirma. Confirmando
además que sus obsesiones siguen ahí,
obsesivas como siempre, y vuelven a  salir
a la luz de la pantalla porque son
obsesiones universales, tan iguales como
distintas, protagonista la una y antagonista
la otra, según el momento y la
circunstancia: el amor y el sexo, el sexo y
el amor. Y entre estas dos obsesiones, como

sería de esperarse, está una mujer de
nombre  Lucía y un hombre llamado
Lorenzo. Y aunque Lucía está dispuesta a
olvidar todo con tal de retenerlo, de traerlo
de regreso a la realidad, nunca se sabe qué
puede pasar cuando llegas a tu
departamento, no encuentras a  la persona
amada, recibes un telefonazo y una voz te
dice que a tu amor lo arrolló un camión.
¿Hay necesidad de seguir escuchando a la
voz? Mejor dejar colgar. Pensar en nada.
Escuchar que vuele el timbre del teléfono
y dejarlo sonar. Agarrar un poco de ropa y
dirigirse sin mirar (ni oír) atrás rumbo al
fin de una novela que deseas seguir
leyendo a escondidas, pero ya no hay
tiempo de leer porque cuál tiempo podría
seguir escribiéndola. Mejor, por qué no,
caer en el hueco para renacer, y salir de él,
para  verse iluminado(a) por la luz de un
faro con pinta de falo. Pero a ti qué, si ahora
ya eres otra persona. Pero es atrás, en el
pasado, donde está la clave. Y así se
justifica un flashback como si no queriendo
la cosa.

3
Lucía (Paz Vega) ama a Lorenzo (Tristán
Ulloa) y él también la ama. Se conocieron
en el fondo de un hoyo, entre los vaivenes
de un mar encapsulado y el sexo sin
preguntar cómo te llamas. Pero ahora  se
han encontrado porque ella lo ha querido
encontrar. Y ahora viven juntos. Y todo va

bien hasta que Pepe (Javier Cámara),
amigo escritor y colega de Lorenzo,
ante el bloqueo que sufre éste para
escribir una novela a la altura de su
primera, le plantea escribir la historia
de un triángulo amoroso entre una
madura actriz de cine porno, su hija
Belén (Elena Anaya) y un submarinista
de nombre Carlos y/o Antonio (Daniel
Freire) que, además de bucear la otra
cara de una isla donde todo mundo se
marea cuando la marea es alta, bucea
en las profundidades de ambas, sexos
ávidos de sexo compartido. Y también
bucea a Elena (Najwa Nimri) quien en
el pasado ya fue buceada por Lorenzo
dejando un semilla, la semilla que una
vez flor en vida  se llamará Luna y se
marchitará antes de tiempo, más por
culpa del sexo que no piensa en
consecuencias ni en finales funestos
que por la bestia que se la lleva por
delante. Y así, la historia de Lucía es la
historia de todos, atados por el amor y
sexo, el sexo y el amor, y la luna  llena
que presagia una supuesta tragedia
mayor con la que inicia este festín de
hermosas imágenes y diálogos
redondos. Por ahí parecerá que todo
sucede por algo cuando ese algo es el
que sucede para todo.  Pero eso sí, esta
es una historia que, aunque parezca lo
contrario, lleva en sus entrañas de
celuloide más esperanza que la
oscuridad que parecería comérselo todo.

4
Julio Medem da dos pasos adelante con
Lucía y el sexo en relación a Los amantes
del círculo polar. Logra la sugestión que
pretende (y que él mismo tuvo al
inventarse esta historia que nació de
muchas otras historias) en el
espectador.  El engaño es fácil  de
descifrar pero no todos lo descifrarán
tan fácilmente. Para ello habrá que
seguir los pasos del sexo tanto como los
de Lucía, el alma más pura de todas las
demás almas.  Tan sólo hay que dejarse
llevar por el particular ritmo de esta
película, como si la sala de cine fuera
una isla, el  proyector un faro y la
pantalla un hoyo por el que hay que
clavarse, dejarse ir, descubrir que hay
en el fondo,  para renacer siendo quizás
otro(a), después de ver  lo que habrá
que ver. Y miren que ver Lucía y el sexo
bien vale el clavado.v
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Fotograma de la película
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OFRECE DESCUENTO PARA
ESTUDIANTES, TRABAJADORES

ACADÉMICOS Y
ADMINISTRATIVOS DE LA UDEG

De lunes a jueves paga precio
de miércoles presentando en

taquillas este cupón y una
identificación vigente de la

Universidad.

TIEMPO DE OCIO

Oferta de libros. Ejemplares de diseño curricular, actuación
teatral en términos de didáctica e investigaciones. Librería
Universidad de Guadalajara. Escorza 83-A.

Rento casa cerca del CUCEA, con teléfono y
semiamueblada. Llamar al 36 39 06 80, con la señora
Núñez.

Vendo casa en fraccionamiento Colón. Una planta,
tres recámaras y cochera. Trato directo. Informes al 38
11 00 55.

Rento cuarto compartido, amueblado, céntrico, a hombre
soltero que estudie o trabaje. Informes al 38 25 18 37.

Vendo gamecube, dos controles, una memoria, tres
juegos, extensión y estuche. $2,590.00. Informes al 36
47 27 43.

Vendo flauta transversal Yamaha, ¡casi nueva! Buen
precio. Informes al (044 33) 34 49 13 82.

Vendo Atlantic, máquina nueva, a buen precio.
Informes al 31 21 41 65.

Vendo mobiliario completo para restaurante, todo
o en partes. Teléfono 36 47 50 45.

Vendo equipo de DJ completo: mezcladora, ecualizador,
bocinas, etcétera, casi nuevo. Teléfono 31 21 98 24.

Rento casa en Arboledas. Dos recámaras, dos y
medio baños, cuarto de servicio, cochera eléctrica para
tres vehículos y jardín amplio. Teléfono 31 21 98 24.

Departamento en Santa Tere. Ubicadísimo, dos
recámaras, cerca del mercado. Renta: $3,250.00.
Informes al 36 47 50 45.

Grupo Amanecer Drogadictos Anónimos

¡No estás solo!

Sesiones las 24 horas,

los 365 días del año.

Encino 1511 (Tel. 3811 0885);

República 447 (Tel. 3827 2599)

Servicios gratuitos

Unidad y desarrollo

HERMANOS CON HEMOFILIA

Tel. 3613-5795

hermanosconhemofilia@hotmail.com

FUNCIONES SAB, DOM Y MIER DE LAS 11 AM,
LUN, MAR, JUE Y VIE DE LAS 12 PM
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Cartelera vigente del 11 al 17 de julio de 2003

BUSCANDO A NEMO (ESPAÑOL) AA

11:00  13:15  15:30  17:45  19:55  22:10

ENLACE MORTAL B15

10:40  12:55  14:45  16:40  18:50  20:45  22:40

HULK (ESPAÑOL) B

12:50  15:40  18:30 21:30

ANGELES DE CHARLIE 2 AL LIMITE B

11:10  13:35  15:50  18:05  20:20  22:35

AGENTE CODY BANKS SUPER ESPIA (ESPAÑOL) A

10:50  13:00  15:10  17:20  19:30  21:50

EL AMIGO AMERICANO B15

10:20  12:45  15:15  17:35  20:00  22:20

EL CRUCERO DE LAS LOCAS B15

11:15  13:20  15:25  17:40  19:50  22:00

BUSCANDO A NEMO (ESPAÑOL) AA

10:25  12:35  14:50  17:00

TODO AL DESCUBIERTO B15

19:15  21:35

HULK B

14:05  19:40  22:30

VOLVERAS (ESPAÑOL) B 15

11:20  16:30

MAS RAPÍDO Y MAS FURIOSO B

10:45  13:10  15:35  18:00  20:30  22:50

BUSCANDO A NEMO (ESPAÑOL) AA

11:40  13:50  16:05  18:20  20:35  22:45

ANGELES DE CHARLIE 2 AL LIMITE B

10:00  12:15  14:30  16:45  19:00  21:20

BUSCANDO A NEMO AUT10203

ENLACE MORTAL AUT10155

HULK AUT10190

ANGELES DE CHARLIE 2 AL LIMITE AUT10209

AGENTE CODY BANKS SUPER ESPIA AUT10208

EL AMIGO AMERICANO AUT10164

EL CRUCERO DE LAS LOCAS AUT10189

BUSCANDO A NEMO AUT10203

TODO AL DESCUBIERTO AUT10077

HULK AUT10188

VOLVERAS AUT10174

MAS RAPÍDO Y MAS FURIOSO AUT10166
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Doctor Juan Luis Cifuentes Lemus
Científico e impulsor de la biología en México, recibe este lunes, por parte de la

Universidad de Guadalajara, el doctorado honoris causa, máximo grado
académico que es otorgado a los profesores e investigadores.

Marco Tulio Flores
marcot@redudg.udg.mx

P ocos son los que dominan la
biodiversidad y ecosistema de un
país. El doctor Juan Luis Cifuentes

Lemus es, sin duda, uno de los científicos e
impulsores más importantes de la biología
en México, y quien mejor conoce las
bondades que en cada estado, en el mar y en
la tierra, nos ofrece la naturaleza.

Por su destacada trayectoria y contribución
en el desarrollo de la biología pesquera y las
ciencias del mar en México, recibe, por parte
de la Universidad de Guadalajara, el doctorado
honoris causa, grado académico que la máxima
casa de estudios de Jalisco entrega a los
profesores e investigadores más sobresalientes.

Motivado a continuar con sus proyectos
académicos y de investigación, Juan Luis
Cifuentes se siente satisfecho al ser
reconocido por su Universidad, la cual lo
invitó a trabajar en 1992, luego de haberse
jubilado de la Universidad Nacional
Autónoma de México.

“Es un honor que la UdeG me otorgue el
doctorado, más aún cuando cumplo 50 años de
maestro e investigador en biología. Desde que

llegué a esta institución, lo único que he recibido
son atenciones.”

Juan Luis Cifuentes se considera un
apasionado de la investigación biológica,
actividad que durante varias décadas ha
combinado como catedrático de diferentes
instituciones de educación superior, entre ellas
la UNAM y la Universidad Autónoma de
Nuevo León.

“Toda mi vida la he entregado a las
universidades, y 11 años a la UdeG”.

En esta casa de estudios fue encargado de
la entonces Facultad de Ciencias Biológicas.
Enseguida, durante un año, estuvo en el
Instituto de la pesca y, desde 1994, es profesor
investigador del Departamento de Ciencias, del
Centro Universitario de la Costa (CUCosta), en
Puerto Vallarta, Jalisco.

Entre sus proyectos está la creación de la
carrera de biología, la maestría y doctorado en
ciencias del mar, las cuales podrían ofrecerse en
marzo de 2004, en el CUCosta.

Concluyó el Atlas de ecosistemas y
biodiversidad de Sinaloa y presentó, en fechas
recientes, el proyecto para el de Jalisco. Una de
sus máximas ambiciones es realizarlo para todos
los estados del país.

Luchador incansable de la educación

superior en México, el maestro Cifuentes Lemus
ha repetido en numerosas ocasiones que lo
mejor que le ha pasado en su vida, es haber
trabajado por la biología.

“Lo que más me causa estupor es que hasta
me pagan por divertirme, por hacer lo que más
me apasiona en vida, que es la investigación
biológica”.

Desde 1991 es miembro del Comité
interinstitucionales de evaluación para la
educación superior y del Comité de ciencias
naturales y exactas, encargado de evaluar y
certificar los programas académicos de las
carreras en diferentes instituciones.

A escala internacional fue coordinador de
pesquerías, de la Unesco, y director general del
Programa de investigación y desarrollo
pesquero integrado México, de la FAO.

Cifuentes Lemus recibe hoy, en el paraninfo
Enrique Díaz de León, el máximo
reconocimiento universitario de manos del
secretario de Educación Pública, Reyes Tamez
Guerra, con quien fundó la Asociación mexicana
de facultades y escuelas de biología. También
hicieron las modificaciones del bachillerato de
la Universidad Autónoma de Nuevo León,
institución que también le otorgó, en 1991, el
doctorado honoris causa.v

Sin razón han condenado a la
mercadotecnia política, luego del elevado
abstencionismo que hubo durante las
elecciones pasadas, pues lo banal y trivial
de los mensajes políticos no es su
responsabilidad, sino de los candidatos
y coordinadores de campaña. Sería como
calificar al martillo de arma asesina,
porque alguien mató a otra persona con
esta herramienta de trabajo, señala el
analista político universitario Marco
Antonio Cortés Guardado.

Pocas opciones tienen los exconvictos de
reintegrarse a la sociedad. Los prejuicios
que la ciudadanía les tiene, limitan sus
posibilidades de demostrar que pueden
cambiar y ser productivos. Frente a esta
ausencia de oportunidades, los que salen
de las cárceles son orillados a delinquir
de nuevo.

Del 21 al 24 de julio realizarán el V
Congreso de orientación educativa, cuyo
objetivo es brindar mayores recursos y
métodos innovadores a los profesionales de
la enseñanza. El encuentro es organizado
por la Coordinación General Académica,
el Sistema de Educación Media Superior y
la Coordinación General de Servicios a
Universitarios. Sus temáticas serán:
orientación vocacional, académica, socio
afectiva, familiar y tutorías.

La preferencia de los jóvenes por estudiar
comunicación no es una moda, sino un
honesto gusto por la profesión. Sin
embargo, sus posibilidades están
restringidas a las universidades públicas,
de ahí que el 40 por ciento de los estudiantes
de letras, de esta casa de estudios, elijan esta
carrera porque incluye en su programa
materias con géneros periodísticos.

Con 30 goles a favor y apenas nueve en
contra, los Cachorros de la Universidad
de Guadalajara lograron el campeonato
por segunda ocasión, en la Liga
metropolitana de Jalisco. Continúa la
supremacía del equipo Universitario
integrado por menores de 10 años. En la
final enfrentaron al Atlas Tonalá. El
partido de ida lo perdieron uno a cero,
pero el de vuelta emparejaron el marcador
global y ganaron en penales cinco a cuatro.


